
 

1 

 1 

MUNICIPALIDAD DE NARANJO  2 
ACTA DE LA  SESION ORDINARIA Nº 39  DEL 28 DESETIEMBREDEL 2015. 3 

 4 
Acta de la Sesión  Ordinaria número 39 Celebrada por el Concejo Municipal a las 5 
dieciocho horas del lunes 28 de setiembre del 2015 en el Palacio Municipal de Naranjo 6 
en el distrito primero.   7 
MIEMBROS PRESENTES:REGIDORES PROPIETARIOS: Presidente Hans Corrales Morales, señor 8 
Gilberto Ruiz Vargas, señor Alex Zambrana Obando, señor Nicolás Corrales Barrantes, 9 
Ovidio Rojas Cubero. 10 
 11 
REGIDORES SUPLENTES: María de Los Ángeles Mora Varela, Geovani Solano Venegas. 12 
 13 
 14 
SINDICOS PROPIETARIOS: Manuel Ángel Rodríguez Pérez, José Antonio Hidalgo Peraza. 15 
Luis Fernando Vargas Retana, José Olivier Arrieta Vega, Señora Marjorie Sánchez Brenes, 16 
señor Luis Antonio Alpízar Ramírez, señor Rolando Castro Porras y Señora Mayra Fonseca 17 
Bolaños. 18 
 19 
SINDICOS SUPLENTES: señor Olivier Segura Cabezas, Xinia María Pérez Hidalgo y María 20 
Isabel Villalobos Carvajal. 21 
 22 
FUNCIONARIOS MUNICIPALES: Licda. Olga Marta Corrales Sánchez, Alcaldesa, Margarita 23 
González Arce Secretaria para el levantamiento de la presente acta. 24 
 25 
Saludo y comprobación del quórum por parte del Presidente Municipal.  Presentes como 26 
propietarios: Hans Corrales Morales, Gilberto Ruiz Vargas, Alex Zambrana Obando y 27 
Nicolas Corrales Barrantes. 28 
 29 

CAPITULO Nº  1 30 
 31 

ARTICULO 1.Se lee y aprueba el orden del día, para la Sesión Ordinaria número 34 del 24 32 
deagostode 2015.   Con los regidores propietarios: Hans Corrales Morales, Gilberto Ruiz 33 
Vargas, Alex Zambrana Obando, Nicolas Corrales Barrantes y Ovidio Rojas Cubero. 34 
 35 

CAPITULO Nº  2 36 
ATENCIÓN DE LOS VISITANTES 37 

 38 
JURAMENTACIONES: no hay 39 
 40 
 41 
AUDIENCIAS 42 
 43 
ARTICULO 2. Se recibe a la Licda. Ivania Vargas, Ella presenta una nota en función de la 44 
premura que tiene el Comité de Deportes de nombrar al tesorero dada la renuncia del 45 
señor Ovidio Esquivel, está proponiendo al señor Marco Antonio Ávila Oconitrillo, 46 
considera que cuenta con el perfil de la persona que están buscando y solicita al 47 
Concejo vehementemente considerarlo para el nombramiento, él es una persona que 48 
siempre le ha gustado el deporte y se interesa por varias disciplinas. 49 
El señor Marco Ávila Oconitrillo quien también se encuentra presente manifiesta que 50 
siempre ha estado integrado al deporte y que ha participado en equipos cantonales 51 
durante toda su vida, le gustaría colaborar con el Comité Cantonal de Deportes e 52 
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integrar la Junta Directiva, es Arquitecto de Profesión y esta con disponibilidad para 53 
brindar una buena labor. 54 
 55 
El Presidente indica  que se tomará en cuenta la propuesta y en el capítulo de mociones 56 
de los regidores se tomará la decisión del nombramiento, una vez conocidos los 57 
nombres de otros postulantes. 58 
 59 
El regidos Geovani Solano le agradece al señor Marco Ávila por la disponibilidad de 60 
ayudar al Comité de Deportes. 61 
 62 
El regidor Ovidio Rojas le agradece al señor Marco Ávila por el aporte, el cual, es muy 63 
importante para el Comité de Deportes. 64 
 65 
ARTÍCULO 3 Se recibe al señor Alexander Acuña Corrales, expone  el tema del 66 
comportamiento del  RANQUIN  de la Municipalidad. Se anota: 67 
 68 

 69 

 70 
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Resultados de la Municipalidad de Naranjo del SIIM 2014. 102 
 103 
 104 
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 122 
Una vez expuesto el tema la señora Alcaldesa comenta que ella quería que se 123 
expusiera este tema para que vean a ciencia cierta la posición en la que está la 124 
Municipalidad de Naranjo en el RANQUIN. Ya pudieron ver el comportamiento y lo que  125 
se toma en cuenta. Por ejemplo,  la Municipalidad de Naranjo está avanzando en lo 126 
que es gestión ambiental. Sin embargo, nos califican mal porque no tenemos la 127 
disposición final de los desechos. Le agradece al  Director Administrativo por la 128 
exposición y la aclaración del tema. 129 
 130 
El señor Presidente le agradece a Alexander Acuña por la exposición e indica que es 131 
importante que no quede el documento como un histórico, sino que se puntualice en 132 
acciones; él hizo mención que  la gestión de cobro  es mínima, exactamente esa 133 
palabras se aplicó en las discusiones del dictamen de comisión con respecto al  134 
presupuesto ordinario recién hecho. 135 
 136 
El señor Alexander Acuña indica que para el próximo año es importante se tome en 137 
cuenta recursos para pagar la revisión del plan regulador ante el INVU y mejorar el 138 
sistema de programas. 139 
 140 
El Presidente aclara con respecto al plan regulador que el Concejo está en la espera 141 
del último acuerdo que se envió al INVU para que dictaminen el monto exacto de la 142 
revisión del plan regulador y en Comisión de Hacienda y Presupuesto sí se ha solventado 143 
la necesidad de invertir en programas de cómputo, herramienta  que ahorraría 144 
discusiones en lo que es el presupuesto. 145 
 146 
El Presidente le agradece al señor Alexander Acuña Corrales por la exposición. 147 
 148 
ARTICULO 4. Se recibe La señorita  Alejandra Mora  representante del Tecnológico de 149 
costa Rica del programa de Administración de Empresas, que viene a hacer una 150 
propuesta para el cantón 151 
 152 
La señorita  Alejandra Mora indica que es graduada del Tecnológico y tiene varios años 153 

de trabajar con ellos, es administradora de Empresas y siempre quiso que en Naranjo se 154 

dieran los programas que imparte el Tecnológico, tiene  cinco grupos graduados y un 155 

grupo en maestría; se instalaron en el Colegio Bilingüe y participaron  gente de Naranjo 156 

y de cantones vecinos. Hicieron un convenio con el colegio Bilingüe otro con la Escuela 157 

República de Colombia y ahora lo tiene con Coopronaranjo.  158 

La propuesta que hacen ante el Concejo es la colaboración en cuanto a la divulgación 159 

de estos programas y la posibilidad de que a nivel municipal se le tome una importancia 160 
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alta para poder invertir en programas diferentes en Naranjo, hacer una alianza con la 161 

Municipalidad de Naranjo. 162 

Están haciendo alianzas estratégicas con las municipalidades de diferentes cantones. El 163 

programa es  un técnico en administración de empresas, es una de las organizaciones 164 

que hacen estudio a nivel nacional de que es lo que necesita en el país, se determina 165 

las necesidades de formar técnicos, que son carreras cortas que prácticamente 166 

después de un año, las personas ya pueden empezar a buscar trabajo y con un título 167 

del Tecnológico es más fácil conseguirlo. El  objetivo es que la gente desarrolle 168 

pequeñas empresas en el cantón, pues esto es lo que mueve la economía nacional. 169 

El Presidente comenta con respecto a la divulgación de estos programas que se  puede 170 

hacer a través  de los síndicos, pues ellos son voceros de sus distritos.  También hacer 171 

llegar esta información a todas las fuerzas vivas del cantón.  Y desde el punto de vista 172 

interinstitucional es tocar la puerta de la administración para que en la página de la 173 

Municipalidad  se incorpore a la red y hacer un enlace entre la parte de gestión social y 174 

divulgar  los programas del Tecnológico,  175 

La señora Alcaldesa comenta que le parece excelente la idea de señor Presidente y le 176 

sugiere a la señorita Mora que se reúna con ella  para coordinar porque hay mucha 177 

gente interesada en estos cursos cortos. 178 

La señorita Mora comenta, que si van a realizar una alianza tiene que ser a la mayor 179 

brevedad debido a que la matrícula es este domingo 4 de octubre para iniciar en 180 

enero. 181 

El regidor Nicolás Corrales  felicita a la señorita Mora por la iniciativa, pues estos son los 182 

programas que hacen que exista un mayor desarrollo humano en el cantón. Tiene dos 183 

dudas. 1) por qué se menciona que ese técnico no es reconocido por el mismo 184 

Tecnológico para continuar con una carrera como bachillerato. La señorita Mora 185 

contesta.   No se reconocen las materias porque cada materia de un técnico tiene una 186 

duración de ocho horas, eso significa siete semanas 4 horas a la semana cada materia 187 

y un curso de bachillerato tiene que tener más horas. 188 

El Presidente indica que el tema está bien explicado y le parece que a partir de este 189 

momento es una puerta abierta a la Municipalidad, para que realice un tipo de 190 

convenio “Tecnológico Municipalidad de Naranjo” con proyección social a la 191 

comunidad, no solo le da a la municipalidad récor desde el punto de vista de 192 

promoción, sino que efectivamente la Municipalidad cumpliría con una de sus funciones 193 

esenciales, que es solventar las necesidades de empleo y necesidades de muchos de 194 

los ciudadanos en cuanto a requerimiento de estudio, no es algo que le corresponde 195 

propiamente, pero si puede dar esta ayuda a la comunidad, sería muy bueno. 196 

El Presidente le agrádese a la señorita Mora la exposición y la explicación de los 197 

programas y le sugiere coordinar con la Alcaldesa el tema tratado. 198 

 199 
ARTICULO 5. Lectura y aprobación  del borrador del Acta Ordinaria Nº 38 del 21 de 200 

setiembre de 2015. 201 
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ACUERDO SO-39-387-2015, El Concejo Municipal una vez hechas las correcciones de 202 

forma al Acta Ordinaria Nº 38 del 21 de setiembre del 2015, acuerda aprobarla en firme 203 

con 5 votos a favor de los Regidores Propietarios que estuvieron presentes ese día: Hans 204 

Corrales Morales, Gilberto Ruiz Vargas , Alex Zambrana Obando y Ovidio Rojas Cubero. 205 

 206 

ARTICULO 6. Lectura y aprobación  del borrador del Acta Extraordinaria Nº 07 del 23 de 207 

setiembre de 2015.  208 

ACUERDO SO-39-388-2015  El Concejo Municipal una vez hechas las correcciones de 209 

forma al Acta Extraordinaria Nº 07 del 25 de setiembre del 2015, acuerda aprobarla en 210 

firme con 5 votos a favor de los Regidores Propietarios que estuvieron presentes ese día: 211 

Hans Corrales Morales, Gilberto Ruiz Vargas , Alex Zambrana Obando y María de Los 212 

Ángeles Mora Varela.  213 

CAPITULO Nº 4 214 

LECTURA, EXAMEN Y TRAMITACIÓN DE CORRESPONDENCIA 215 

A- ASUNTOS INFORMATIVOS 216 
 217 
ARTICULO 7. Se recibe respuesta al Oficio SM-CONCEJO-394-2015, suscrito por el 218 
Ingeniero Alfonso Quesada Solís Ingeniero de la Zona 1-5. En cuanto a la reparación de 219 
un desfogue de agua al frente de la Chilera ALIMER. 220 
 221 
El Presidente indica que como la solicitud salió del Concejo de Distrito de San Jerónimo 222 
considera que sea el Síndico Olivier Segura y la síndica Marjorie Sánchez que realicen la 223 
inspección con el ingeniero Quesada y que lo contacten. 224 

 225 
ARTICULO 08. Se recibe el Oficio N° 13871/DFOE-DL-1120, suscrito por el señor Germán 226 
Alberto Mora Zamora Área de Fiscalización Criterio emitido sobre aplicación del 227 
principio de universalidad e integridad en la formulación de los presupuestos 228 
municipales. 229 
Los comentarios de este documento se trasladan al Capítulo de la Alcaldesa, en el 230 
punto cuatro. Ver punto 4. 231 
 232 
ARTICULO 09. Se recibe información sobre la Campaña de reciclaje actualizada. 233 

 234 

SEGUNDA CAMPAÑA DE RECOLECCIÓN NO TRADICIONAL 2015 235 

 236 
 237 

RECORRIDO 
 

DÍA DE RECOLECCIÓN 

1- San Miguel este y oeste, El Sitio, Calle las Rosas, Villa 
Nueva, la pista hasta el puente del Río Grande, 
Concepción, Palmitos y San Roque. 
 

Sábado 26 de setiembre 2015 

2- El Rosario, inicia del Puente Pilas y finaliza en la Sábado 3 de octubre 2015 
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pista, frente Urbanización Naturas, incluye San 
Francisco. 
 

3- Dulce nombre del Puente Pilas hacia Calle Rafael 
Monge, Corazón de Jesús, Bajo Zaida, El Carmen, El 
Muro, Hospital Viejo y el Casco Central. 
 

Sábado 10 de octubre 2015 

4- Los Robles, San Jerónimo, Lourdes y Cirrí. 
 

Sábado 17 de octubre 2015 

5- San Juan, San Juanillo, Río Grande, San José, 
Cañuelas, Llano Bonito, La Palmita, Barranca, 
Barranquilla y San Antonio de Barranca. 
 

Sábado 24 de octubre 2015 

6- San Rafael, Bajo Corrales y San Antonio de la Cueva. 
 

Sábado 31 de octubre 2015 

 238 

Se dispone dar esta información a cada uno de los Síndicos para  la divulgación. 239 
 240 

B- ASUNTOS RESOLUTIVOS. 241 
 242 
ARTICULO 10. Había quedado pendiente el punto c) anotado en la agenda del Acta 243 
Ordinaria N° 38 del 21 de setiembre de 2015,  y era presentar un criterio con respecto a 244 
Ley 18.001 Redacción final de la Ley especial para la Transferencia de competencias: 245 
Atención Plena y Exclusiva de la Red Vial Cantonal. Rige a partir del 1ero de enero 246 
posterior a su Publicación. 247 
Con respecto a este punto se deja para la otra semana el pronunciamiento por parte de 248 
la señora Alcaldesa. 249 
 250 
ARTICULO 11.  Había quedado pendiente de aprobar el PUNTO CINCO del 251 

informe de la Alcaldesa del informe número MN-ALC4995. Solicitud realizada por 252 

los señores: Greivin Muños, María Isabel Arias,  Carlos  Carrales y Jorge Zamora, 253 

sobre la solicitud de ampliación al ACUERDO SO- 47-365-2013, de la sesión 254 

ordinaria del 18 de noviembre de 2013, donde se aprueba la declaratoria de 255 

calle publica entre calle Carranza y Barrio San Martin con una ampliación de 370 256 

metros y derecho de vía de 9 metros. Es una nota que quedo pendiente y el 257 

Concejo espera el estudio técnico. 258 

 259 

El Presidente sugiere con respecto a este punto y aprovechando la presencia de 260 

los ingenieros Marcos Picado y Francisco Elizondo se explique técnicamente la 261 

solicitud realizada por los señores: Greivin Muños, María Isabel Arias,  Carlos  262 

Carrales y Jorge Zamora, sobre la solicitud de ampliación entre calle Carranza y 263 

Barrio San Martin,  con el fin de que el Concejo tome el acuerdo respectivo. 264 

 265 

También sugiere el Presidente que la respuesta de este punto se traslade al 266 

Capítulo de la señora Alcaldesa. 267 

 268 

 Los comentarios y observaciones de este Artículo los puede leer en el Capítulo 269 

de la señora Alcaldesa, en el punto cuatro, mismo que se dispuso que la 270 
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Comisión de Urbanismo se reúna y que se invite como asesores a los ingenieros 271 

Elizondo Acuña y Picado López debido a que tienen una diferencia de criterio. 272 

 273 

RTICULO 12.  Se recibe un documento de parte de la Comisión de Finanzas de 274 

Santa Margarita del Rosario de Naranjo en el solicitan el permiso respectivo para 275 

llevar a cabo las Fiestas Patronales los días 16, 17 y 18 de octubre del 2015 276 

ACUERDO SO-39-389-2015. El Concejo Municipal concede el permiso respectivo a 277 

la Comisión de Finanzas de Santa Margarita del Rosarios, para que realice las 278 

Fiestas Patronales los días 16,17 y 18 de octubre de 2015. ACUERDO APROBADO 279 

POR UNANIMIDAD. Se dispensa de trámite de comisión. 280 

 281 

ARTICULO 13. Se recibe un documento de parte de la Comisión de Finanzas de la 282 

Diaconía del Rosario de Naranjo en el solicitan el permiso respecto para llevar a 283 

cabo los Festejos Patronales en Honor a la Virgen del Rosario del 2 al 7 de octubre 284 

de 2015  285 

ACUERDO SO-39-390-2015. El Concejo Municipal dispone conceder el permiso 286 

respectivo a la Comisión de Finanzas de la Diaconía del Rosario de Naranjo para 287 

que lleven a cabo los Festejos Patronales en Honor a la Virgen del Rosario los días 288 

del 2 al 7 de octubre de 2015. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. Se 289 

dispensa de trámite de comisión. 290 

 291 

ARTICULO 16. Se reciben dos correos interinstitucionales en el ellos solicitan la Sala 292 

de Sesiones: 293 

a) La Licda. Ingrid Soto Rodríguez, encargada de la Oficina de la Mujer y Familia 294 

solicita la Sala de sesiones los días 29 de setiembre, 13 y 27 de octubre de 2015 y 295 

17 y 24 de noviembre de 2015. 296 

b) el Ing. Humberto Ruiz Morera solicita la Sala de Sesiones el día 6 de octubre de 297 

2015, con los personeros de la empresa que va a elaborar la nueva plataforma 298 

de valores en el Cantón de Naranjo. 299 

ACUERDO SO-39-391-2015. El Concejo Municipal dispone autorizar el uso de la 300 

Sala de Sesiones para los días solicitados, a la Licda. Ingrid Soto Rodríguez, Ing. 301 

Humberto Ruiz Morera. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 302 

 303 

ARTICULO 17. Se recibe un documento de parte del señor Mario Morera Rojas. En 304 

él solicita se revise el caso presentado por medio de la boleta 78896, en el cual su 305 

inquietud es la siguiente: en el año 2009, la Compañía DURALAC construyó un  306 

edificio al lado de mi construcción en él venden solamente productos químicos e 307 

inflamables, como constan en el Documentos que  adjunto de igual forma 308 

documentos respaldados por el Licdo William Gonzalo Villalobos. 309 

Comentario. 310 

El Presidente comenta: Don Mario siempre ha venido a referirse a este caso y lo 311 

que él dice es que los dueños de la propiedad vecina se sujetaron a la tapia de 312 

él, le acumuló tierra en el fondo del lote en una pared que tiene de madera la 313 

cual se ha venido pudriendo y aparte de eso el permiso de patente que le dieron 314 

fue para ferretería y a la fecha de hoy tiene varios estañones de líquidos 315 

inflamables; él considera que es una bomba de tiempo donde corre peligro por 316 
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estar al lado de su caso. El señor Morera solicitó una inspección y la realizó Ronald 317 

Alcocer, funcionario Municipal, quien dictamino “que la Compañía DURALAC 318 

construyó una pared en la colindancia….” . Diciendo lo contrario de la queja del 319 

señor Morera y le indicaron que buscara un ingeniero.  320 

El señor Morera buscó un ingeniero y el ingeniero Andrés Castro Arrieta hizo la 321 

inspección y dictaminó un criterio contrario o sea dando la razón al señor Morera. 322 

Con el informe emitido por el Ingeniero Castro, el señor Morera se va para donde 323 

el Licdo. William Gonzalo Villalobos, redacta un documento y lo presenta hoy 324 

ante el Concejo Municipal indicando que el departamento de Planificación 325 

Urbana de la Municipalidad respondió erróneamente y aporta el informe emitido 326 

por el ingeniero Andrés Castro y otros documentos que lo respaldan.  327 

 328 

Así las cosas, este  Concejo dispone solicitar a la administración la parte 329 

comparativa de la inspección que hace el inspector Ronald Alcocer en función 330 

del escrito legal que está presentando el señor Mario Morera Rojas amparado al 331 

informe emitido por el ingeniero Andrés Castro Arrieta. Con el fin de saber la 332 

verdad de los hechos, traer al funcionario que hizo la inspección y que este 333 

presente don Mario Morera y el Abogado o que la Administración lo coordine. 334 

 335 

La señora Alcaldesa indica que ella no está de acuerdo, porque ya el Ingeniero 336 

Picado le indicó en el informe que debe de interponer la denuncia donde 337 

corresponde por ser un asunto entre colindancias, lo cual no es competencia de 338 

la Municipalidad. 339 

No obstante el Presidente indica que la Administración si debería revisar la 340 

solicitud de la patente de la Compañía DURALAC. 341 

 342 

La respuesta de la Administración está sustentada en el informe presentado por el 343 

Ingeniero Marcos Picado López y el tema expuesto no es competencia de la 344 

Municipalidad por ser un asunto entre colindancias.  Se dispone contestar en 345 

estos mismos términos al señor Mario Morera Rojas. 346 

 347 

ARTICULO 18. Se recibe una nota de parte del señor Jorge Rodríguez Rodríguez, 348 

apoderado especial del señor Carlos Luis Arias Rojas, adiciona documento a la 349 

nota presentada el 20 de agosto de 2015, en donde se indicó que por sentencia 350 

firme en el proceso llevado por él, la Municipalidad adeuda al señor Arias Rojas la 351 

cantidad de ¢56.684.315,44, suma que continuará generando intereses hasta su 352 

efectivo pago. 353 

 354 

El Presidente Municipal solicita se le conteste al señor Jorge Rodríguez Rodríguez 355 

que el tema fue conocido y dictaminado por Comisión de Hacienda y 356 

Presupuesto. 357 

 358 
 359 

CAPITULO Nº  5 360 
INFORME DE LOS CONSEJOS DE DISTRITO 361 

ARTICULO 18. Informe de los Síndicos  362 
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 363 

PRIMERO: El síndico Luis Antonio Hidalgo informa que en Palmares hubo un desfile 364 

internacional de bandas y la Banda Comunal de Candelaria ganó el primer lugar, lo 365 

desea hacer público para conocimiento de todos y saber que tenemos en Naranjo una 366 

Banda de Altura, que ha representado al Cantón en varios eventos importantes. Por lo 367 

que solicita que se les haga extensiva una felicitación.   368 

Inquietud: 369 

Extender una felicitación a la Banda Comunal de Candelaria por su gran esfuerzo, por 370 

ser una banda con proyección internacional. Felicitarla  por su representación en varios 371 

eventos  de lo cual este Concejo Municipal  se siente orgulloso por sus presentaciones 372 

de altura. 373 

El regidor Nicolás Corrales Barrantes, acoge la inquietud  presentada por el síndico  Luis 374 

Antonio Hidalgo en condición de Presidente de la Comisión de asuntos culturales y que 375 

se haga la felicitación a nombre de la Comisión y del Concejo Municipal  y manifestarles 376 

el agradecimiento  por esa magnífica actuación que orgullece  al Concejo Municipal 377 

de Naranjo. 378 

SEGUNDO: La sindica Xinia Pérez  y el síndico José Hidalgo le agradece a la 379 

Administración el arreglo del camino de San Miguel  e invita a las fiestas de San Miguel. 380 

CAPITULO 6 381 

INFORMES Y DICTAMENES DE COMISIONES 382 

ARTICULO 19. Se recibe informe de Comisión de Hacienda y Presupuesto: 383 

Dictamen de Comisión de Hacienda y Presupuesto de fecha 28 de setiembre de 2015,  384 

Presentes: Regidores: Hans Corrales Morales, Alex Zambrana Obando, Gilberto Ruiz 385 

Vargas, 386 

Tema a tratar: Aprobación del Plan Anual Operativo Ajustado y Presupuesto 387 

Extraordinario 3-2015. 388 

Acuerdo a Dictaminar: Una vez analizado y discutido el Plan Anual Operativo Ajustado y 389 

el Presupuesto Extraordinario número 3-2015, esta Comisión está de acuerdo en su 390 

aprobación. Por tanto, de manera unánime se aprueba en el siguiente orden: 391 

1-Que se apruebe la Liquidación de los compromisos presupuestarios del 2014. 392 

2-   Que se apruebe la Liquidación Presupuestaria del 2014. 393 
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3- Que se apruebe el Plan Anual Operativo Ajustado y el Presupuesto Extraordinario 3-394 

2015. 395 

ACUERDO SO-39-392-2015. El Concejo Municipal acuerda por unanimidad aprobar el 396 

Dictamen de Comisión presentado por la Comisión de Hacienda y Presupuesto de fecha 397 

28 de setiembre de 2015. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 398 

Del presente Dictamen se generan tres acuerdos. 399 

PRIMERO. ACUERDO SO-39-393-2015. El Concejo Municipal acuerda que una vez 400 

conocida y analizada  la Liquidación de los compromisos presupuestarios del 2014, se 401 

aprueba en firme, con cinco votos a favor. Asimismo, se instruye a la Licda Olga Marta 402 

Corrales Sánchez, Alcaldesa de la Municipalidad para que haga el envío a la 403 

Contraloría General de la República con todos los requisitos señalados. ACUERDO 404 

DEFINITIVAMENTE APROBADO. 405 

SEGUNDO. ACUERDO SO-39-394-2015. El Concejo Municipal acuerda que una vez 406 

conocida y analizada la Liquidación Presupuestaria del 2014, se aprueba en firme, con 407 

cinco votos a favor. Asimismo, se instruye a la Licda Olga Marta Corrales Sánchez, 408 

Alcaldesa de la Municipalidad para que haga el envío a la Contraloría General de la 409 

República con todos los requisitos señalados. ACUERDO DEFINITIVAMENTE APROBADO. 410 

TERCERO. ACUERDO SO-39-395-2015. El Concejo Municipal acuerda que una vez 411 

conocido y analizado el Plan Anual Operativo Ajustado y el Presupuesto Extraordinario 412 

3-2015, se aprueba en firme, con cinco votos a favor. Asimismo, se instruye a la Licda 413 

Olga Marta Corrales Sánchez, Alcaldesa de la Municipalidad para que haga el envío a 414 

la Contraloría General de la República con todos los requisitos señalados. ACUERDO 415 

DEFINITIVAMENTE APROBADO.  416 

Se anota para que conste: 417 
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ARTÍCULO 20- El regidor Gilberto Ruiz Vargas Presenta  Dictamen de la Comisión de 594 

Jurídicos correspondiente miércoles 23 de setiembre de 2015. 595 

Punto 1. Recurso de Revocatoria y Apelación en subsidio contra el Acuerdo SO-34-335-596 

2015, de la Sesión Ordinaria 34 del 24 de agosto de 2015, mediante el cual se exonera a 597 

la CCSS del pago de Tributos Municipales, presentado por el Licdo Luis Ernesto Castro 598 

Campos, Director Financiero y Tributario. 599 

Se rechaza el recurso y se acuerda mantener el acuerdo en los mismos términos y 600 

condiciones establecidos. En cuanto al Recurso de Apelación Subsidiaria, el mismo se le 601 

solicita  a la Secretaria  de este Concejo ordenar cronológicamente el expediente y 602 

emplazar a las partes en el término de 5 días para hacer valer sus derechos y enviar 603 

dicho expediente a la Sección Tercera del Tribunal Contencioso Administrativo como 604 

Jerarca Impropio Municipal. Para que sea esta autoridad judicial la que resuelva 605 

definitivamente lo que a derecho corresponde. VOTACIÓN UNANIME. 606 
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Nota: La Licda Rosibel Monge comenta que ella lo hubieres declarado con lugar, 607 

porque para ella si esta la exposición y fundamentación de hechos. 608 

El Licdo. Cristian Ruiz Álvarez, asesor del Concejo le pide a la Licda Monge que ponga 609 

por escrito porque está en contra del Criterio del Licdo Cristian Ruiz. La Licda Monge 610 

expone que no lo quiere hacer por escrito porque no cree que lo deba hacer. 611 

Punto 2. Aclaración presentada por el Licdo. Roberto Matamoros Ramírez, 612 

Se recibe la nota y se remite a la Administración, ya que es la Administración la que 613 

tramita esta Diligencia de Expropiación. 614 

Con respecto al acuerdo que solita el señor Matamoros, este Concejo no se refiere al 615 

mismo hasta el tanto que no sea así solicitado por la Administración Municipal. 616 

VOTACION UNANIME. 617 

Punto 3. Contratos del Mercado: 618 

Se la nota de la exposición realizada por el señor Alexander Acuña Corrales, en la Sesión 619 

Ordinaria número 37 del 14 de setiembre de 2015. 620 

Con la presencia del señor Alexander Acuña se comenta por parte del Licdo Ruiz que 621 

los contratos deben ser concesiones. La Licda Rosibel Monge opina que deben ser 622 

contratos de arrendamiento.  623 

Se comenta sobre el uso de la palabra precario en los contratos. Se habla también de si 624 

es permitido o no contratos a nombre una Sociedad Anónima ya que existe el riesgo de 625 

que se puedan vender sin ningún control de parte de la Administración. En vista de lo 626 

complejo y largo del tema se acuerda recomendar al Concejo Municipal reactivar la 627 

Comisión del Mercado con la participación de los Asesores Legales para tratar de una 628 

forma más adecuada estos temas. VOTACIÓN UNANIME. 629 

Punto 4. Reglamento de Caja Chica. 630 

Se recomienda aprobar el Reglamento de Caja Chica presentado con sus 631 

recomendaciones. VOTACION UNANIME. 632 

Punto 5: Esta Comisión Tomando en cuenta que el contrato del Licdo Cristian Ruiz 633 

Alvarez está vigente y hay presupuesto para cubrir el rubro, recomienda: que se tome el 634 

acuerdo de pedirle a la señora Olga Marta Corrales Sánchez que le cancele las cuentas 635 

pendientes y de no hacerlo, que dé las razones por las cuales no quiere cumplir con 636 
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esta obligación contractual ya que se le deben los meses de Julio, agosto y Setiembre 637 

los cuales ha laborado como asesor de este Concejo. 638 

Asimismo, de ser necesario pedirle a la Auditoria consultar con la Contraloría General de 639 

la República sobre este tema, en caso de que no se quieran efectuar los pagos. 640 

Termina la reunión a las 11:30 am. 641 

Comentarios: 642 

El regidor Nicolás Corrales recomienda con respecto al punto 5, relacionado con el 643 

pago del licenciado Cristian Ruiz hacer la consulta a la Contraloría General de la 644 

Republica, porque al hacer el pago se da por un hecho de que el contrato está 645 

vigente. El Presidente indica que lo que dice el punto 5 es que se le cancele los 646 

honorarios y de no hacerse que se manifieste porqué no. 647 

ACUERDO SO-39-396-2015. El Concejo Municipal acuerda por unanimidad aprobar el 648 

Dictamen de Comisión presentado por la Comisión de Jurídicos de fecha 23 de 649 

setiembre de 2015. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 650 

Del Dictamen se desprenden cuatro acuerdos: 651 

Primero: ACUERDO SO-39-397-2015.Este Concejo Municipal a la Luz del Dictamen de 652 

Comisión de Jurídico rechaza el Recurso de Revocatoria y Apelación en subsidio en 653 

contra del ACUERDO SO-35-335-2015, mediante el cual se exonera a la Caja 654 

Costarricense de Seguro Social del pago de los Tributos Municipales y se acuerda 655 

mantener el acuerdo en los mismos términos y condiciones establecidos.  Al mismo 656 

tiempo se le solicita  a la Secretaria  de este Concejo ordenar cronológicamente el 657 

expediente y emplazar a las partes en el término de 5 días para hacer valer sus 658 

derechos y enviar dicho expediente a la Sección Tercera del Tribunal Contencioso 659 

Administrativo como Jerarca Impropio Municipal. Para que sea esta autoridad judicial la 660 

que resuelva definitivamente lo que a derecho corresponde. ACUERDO DEFINITIVAMENTE 661 

APROBADO. 662 

Segundo: ACUERDO SO-39-398-2015.  Se recibe la nota y se remite a la Administración, 663 

ya que es la Administración la que tramita esta Diligencia de Expropiación. 664 

Con respecto al acuerdo que solita el señor Matamoros, este Concejo no se refiere al 665 

mismo hasta el tanto que no sea así solicitado por la Administración Municipal. 666 

ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 667 
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Tercero: ACUERDO SO-39-399-2015. Se recomienda aprobar el Reglamento de Caja 668 

Chica presentado con sus recomendaciones. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 669 

Se anota como sigue para el envío al Diario Oficial la Gaceta para la Publicación de ley: 670 

REGLAMENTO DE OPERACIÓN DE LA CAJA CHICA DE LA MUNICIPALIDAD DE NARANJO 671 

CAPITULO I 672 

Disposiciones generales 673 

Artículo 1º - Objeto: El presente reglamento tiene por objetivo regular la 674 

organización, funcionamiento y control del fondo fijo denominado Caja Chica 675 

de la Municipalidad de Naranjo; cuyos fondos deberán ser administrados por el 676 

funcionario que al efecto se designe como responsable. 677 

Asimismo, este reglamento constituye una herramienta para mejorar el control 678 

de los recursos, respondiendo tanto a la necesidad de colaborar con las 679 

medidas de contención del gasto público emitidas por el poder ejecutivo, como 680 

a los esfuerzos por disminuir las condiciones deficitarias a que se ha enfrentado el 681 

Municipio en los últimos años. 682 

Artículo 2º - Definiciones: Para efectos de la presente normativa se entiende por: 683 

a) Municipalidad: La Municipalidad de Naranjo. 684 

b) Caja Chica: Fondo o cantidad relativamente pequeña de dinero en 685 

efectivo, disponible para desembolsos menores a fin de solventar 686 

necesidades imprevisibles. 687 

c) Fondo Fijo: Suma total disponible en caja chica representada por: dinero 688 

en efectivo, documentos originales (vales o comprobantes de adelanto 689 

de dinero, facturas, liquidaciones otros), solicitudes de reintegro de fondos 690 

en trámite y otros documentos de soporte. 691 

d) Fraccionamiento ilícito: Presupone el conocimiento de la necesidad 692 

administrativa total que se pretende satisfacer, la existencia de una 693 

partida presupuestaria suficiente para atender en su totalidad el pago 694 

correspondiente, y, la realización de más de un contrato para satisfacer 695 

ese requerimiento, con la consecuencia de haber seguido un 696 

procedimiento de compra menos formal en razón del monto. 697 

e) Reintegro: Reposición total o parcial del monto fijo de caja chica. 698 

f) Tope máximo: Es el pago máximo autorizado para cubrir erogaciones de 699 

determinada compra. 700 

Artículo 3º - Adquisiciones mediante caja chica: El fondo de caja chica se 701 

utilizará exclusivamente para la adquisición de bienes y servicios con cargo a las 702 

partidas de: 703 

a) materiales y suministros de oficina, en aquellos casos en que no se posea 704 

existencias en bodega, 705 

b) viáticos, 706 

c) transporte, 707 

d) estacionamiento o peajes, 708 
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e) Adquisición de útiles de aseo y limpieza, en aquellos casos en que no se 709 

posea existencias en bodega, 710 

f) Pago de documentos, formularios o solicitudes oficiales, 711 

g) Envío de correspondencia, 712 

h) Servicios de empastado, impresiones, fotocopias y similares, 713 

i) Adquisición y arreglo de cerraduras, 714 

También será procedente su uso para compras excepcionales en cuanto se 715 

originen de situaciones extraordinarias que no puedan ser previstas en el común 716 

análisis de la planeación institucional. 717 

Artículo 4º - Fondo fijo: La caja chica operará por medio del sistema de fondo 718 

fijo, cuyo monto se establece en la suma de un millón y medio de colones. 719 

Artículo 5º - Tope máximo: El tope máximo establecido para la compra de bienes 720 

y servicios se establece en ¢100,000.00. 721 

Artículo 6º - Prohibición de erogaciones: Quedan prohibidas las erogaciones de 722 

caja chica por los siguientes conceptos: 723 

a) Adquisiciones que por su naturaleza clasifiquen en la partida 724 

presupuestaria “mobiliario y equipo de oficina”. (Compra de equipo / 725 

mobiliario). 726 

b) Adquisición de suministros que tengan existencia en bodega y que por su 727 

uso y naturaleza pueda ser planificada su adquisición. 728 

c) Pago de planillas por sueldos y jornales, Caja Costarricense del Seguro 729 

Social e Instituto Nacional de Seguros, así como pago de servicios 730 

telefónicos.  731 

d) Adquisición de programas de cómputo. 732 

e) Préstamos personales.  733 

f) Cambio de cheques. 734 

g) Compra de combustible, salvo casos de fuerza mayor, cuya justificación 735 

deberá adjuntarse al comprobante de pago. Se velará siempre por evitar 736 

su uso ordinario. 737 

h) Cualquier compra de alimentos y bebidas para consumo de funcionarios 738 

municipales, ya que esto constituiría una erogación o privilegio que no 739 

guarda relación alguna con los fines institucionales. En caso de 740 

actividades protocolarias y sociales (e.g. Día del Régimen Municipal), 741 

deberá procederse mediante un procedimiento ordinario de contratación 742 

administrativa, cuyo trámite deberá estar amparado en un acuerdo del 743 

Consejo Municipal que autorice la actividad. 744 

i) Cualquier otra compra de bienes o servicios que, por su naturaleza, sea 745 

previsible la necesidad total que se pretende satisfacer y se cuente con el 746 

contenido presupuestario suficiente para atender en su totalidad el pago 747 

correspondiente. De lo anterior quedan excluidas las adquisiciones 748 

indicadas en el artículo 3. 749 

 CAPITULO II 750 

Sobre los responsables y personas autorizadas 751 
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Artículo 7º - Funcionarios autorizados: Los funcionarios autorizados para aprobar 752 

las solicitudes de gastos de caja chica serán los siguientes: 753 

a) Alcalde(sa) 754 

b) Tesorero(a) 755 

En caso de ausencia de alguno de estos funcionarios, podrá aprobar la solicitud 756 

el funcionario de mayor jerarquía  a nivel administrativo que se encuentre en la 757 

institución. 758 

Artículo 8º - Administración de fondos: La administración del fondo de caja chica 759 

estará a cargo de la persona designada para tal fin, quien velará porque su uso 760 

sea en estricto apego al presente reglamento. 761 

Artículo 9º - Responsabilidad del control: La responsabilidad del control de los 762 

fondos de caja chica le compete al tesorero(a), quien será responsable 763 

supervisar las labores del administrador del fondo de caja chica a fin de que 764 

sean realizadas en apego a la presente normativa. Además será responsable de 765 

comunicar por escrito a dicho funcionario de las responsabilidades establecidas 766 

por el presente reglamento.  767 

Articulo 10º - Responsabilidades del administrador del fondo: Además de las 768 

obligaciones de administración y resguardo de los fondos existentes en caja 769 

chica, serán deberes del administrador del fondo de caja chica los siguientes: 770 

a) Custodiar cuidadosamente los comprobantes y justificantes que respalden 771 

los gastos. 772 

b) Verificar que el concepto indicado en los comprobantes y justificantes 773 

guarden relación directa con el detalle consignado en el formulario para 774 

el anticipo de caja chica. 775 

c) Establecer un expediente en donde se archive el presente reglamento y 776 

toda documentación que se refiera al mismo, entre ellas las 777 

modificaciones que sobre este se realicen. 778 

d) Velar por el fiel cumplimiento de las disposiciones contenidas en el 779 

presente reglamento. 780 

e) Informar al superior inmediato cualquier irregularidad que se detecte en el 781 

manejo de los fondos. 782 

f) Informar por escrito al superior inmediato cuando un funcionario no 783 

presente la liquidación de un adelanto de dinero, dentro del plazo 784 

establecido en el presente reglamento. 785 

g) Mantener una lista actualizada de los adelantos de viáticos pendientes por 786 

liquidar. 787 

h) No tramitar ningún adelanto de viáticos a aquellos funcionarios que 788 

tengan liquidaciones pendientes. 789 

Artículo 11º - Responsables por el destino de las adquisiciones: El destino de los 790 

bienes y servicios adquiridos mediante el fondo de caja chica es responsabilidad 791 

de la persona que solicita la erogación del gasto y de la persona que lo autorizó. 792 

Artículo 12º - Prohibiciones del cambio de dineros o valores: Bajo ninguna 793 

circunstancia el encargado de la caja chica podrá cambiar, con dinero de 794 

dicho fondo, cheques personales o de terceras personas. Tampoco podrá 795 
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mezclar los dineros de la caja chica con dineros personales, ni hacer vales a su 796 

favor. 797 

CAPITULO III 798 

Procedimientos 799 

Artículo 13º - Solicitud de erogación: Toda erogación de caja chica debe tener 800 

contenido presupuestario y respaldarse  con solicitud previa del anticipo de caja 801 

chica, la que deberá ser autorizada por el jefe de la unidad solicitante. En caso 802 

de compra de materiales y suministros de oficina, de útiles de aseo y limpieza o 803 

de fotocopias, deberá contar además con el visto bueno de la proveeduría, 804 

haciendo constar que no hay existencias en bodega de lo solicitado; y en el 805 

caso de las fotocopias, que el equipo fotocopiador del Municipio se encuentra 806 

fuera de servicio.  807 

Artículo 14º - Requisitos para el adelanto de dinero: Los adelantos de dinero se 808 

autorizaran una vez cumplidos los requisitos del artículo anterior. 809 

Las solicitudes de adelanto de dinero se tramitaran mediante el formulario 810 

preenumerado diseñado para tales efectos, en el cual se deberá consignar: 811 

a) la fecha, el monto en números y letras, 812 

b) el nombre del funcionario que solicita, 813 

c) el nombre y la firma de la persona que autoriza la adquisición del bien o 814 

servicio 815 

d) el nombre y firma del funcionario que recibe el dinero. 816 

Dicho documento lo conservara el administrador del fondo de caja chica y será 817 

entregado a la persona que realizo la compra, una vez que presente la 818 

liquidación del dinero que le fue entregado. 819 

Una vez realizada la compra deberá presentarse el comprobante 820 

correspondiente, el cual deberá incluir los requisitos establecidos en el artículo 821 

20º del presente reglamento. 822 

Artículo 15º - Prohibiciones para el adelanto de dineros: El responsable del 823 

manejo del fondo no debe dar trámite a un nuevo adelanto si existe una boleta 824 

por liquidar a cargo del departamento o sección solicitante. 825 

En caso de que el tiempo establecido en el artículo 17º no sea respetado por 826 

algún funcionario, el encargado de caja chica deberá reportar la situación por 827 

medio de un oficio dirigido a su superior inmediato, a fin de que este último lo 828 

comunique  al jerarca administrativo, quien tomara las medidas correctivas 829 

necesarias. 830 

Artículo 16º - Adelantos de dinero por concepto de viáticos: Cuando se trate de 831 

adelantos por concepto de viáticos dentro del territorio nacional, la liquidación 832 

se hará en el formulario establecido para este efecto. 833 
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Estos adelantos deberán solicitarse a más tardar un día hábil anterior a la gira, 834 

además debe llevar el visto bueno del tesorero(a) en cuanto al contenido 835 

presupuestario. 836 

Se establecerá como montos máximos para lo correspondiente a desayuno, 837 

almuerzo y cena los que se detallan en el Reglamento de Viáticos de la 838 

Contraloría General de la República. Quedando su reconocimiento de la 839 

siguiente manera: 840 

Desayuno, se reconocerá el pago de desayuno, cuando el funcionario por 841 

razones de trabajo, tenga que desplazarse del cantón entre las 6 am y las 8 am.    842 

Almuerzo, se reconocerá el pago de almuerzo, cuando el funcionario por 843 

razones de trabajo, se encuentre fuera del cantón entre las 10 am y las 2 pm.    844 

Cena, se reconocerá el pago de cena cuando el funcionario por razones de 845 

trabajo se encuentre fuera del cantón después de las 6 pm. 846 

Estos montos son los máximos pagados por la Municipalidad de Naranjo para 847 

cubrir gastos de alimentación, para estos gastos no es necesario la presentación 848 

de facturas por ser montos fijos, sin embargo si deben tener adjunto la 849 

documentación que respalde la necesidad de dicho pago, como ser tipo de 850 

actividad o reunión, lugar y hora a la que debe asistir.  851 

 852 

Artículo 17º - Liquidación de adelanto de dinero: Todo adelanto para gastos de 853 

caja chica debe ser liquidado ante el responsable del fondo a más tardar el día 854 

hábil siguiente a la fecha en que se hizo el adelanto. 855 

En caso de que la compra no se realice debe reintegrar inmediatamente la 856 

suma recibida. 857 

Artículo 18º - Trámite para la liquidación de erogaciones no autorizadas 858 

mediante adelanto de dineros: Si algún funcionario realiza las compras que se 859 

consignaron en el adelanto, pero, además incurre en otros pagos, debe tramitar 860 

mediante una boleta adicional, la autorización y la obtención del contenido 861 

presupuestario para incorporarlos a la liquidación. 862 

De no obtener la autorización o no contarse con contenido presupuestario, no 863 

podrá hacer uso de su liquidación y por lo tanto, deberá reintegrar el monto 864 

correspondiente a los pagos no autorizados previamente. 865 

Artículo 19º - Requisitos para liquidación mediante facturas: Todo pago por 866 

medio de caja chica estará respaldado por una factura comercial, tiquete de 867 

caja o comprobante debidamente emitido. Para aquellos casos en que, por su 868 

naturaleza, no existiera factura que justifique el gasto (transporte o similares), se 869 

confeccionara una boleta que compruebe el mismo. Este documento señalara 870 

como mínimo el beneficiario, su número de cédula y firma, el detalle del servicio 871 

y el monto. 872 
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Asimismo, respecto a los comprobantes de respaldo (facturas, tiquetes o sus 873 

equivalentes), estos deberán cumplir con los siguientes requisitos para su 874 

cancelación: 875 

a) Ser confeccionados por la respectiva entidad comercial, en original, a 876 

nombre de la Municipalidad de Naranjo, limpios de borrones y tachaduras 877 

y con indicación clara del bien o servicio adquirido, de la fecha de 878 

adquisición y de su valor. 879 

b) Los comprobantes deben estar autorizados por la Dirección General de 880 

Tributación (timbrado).  881 

c) En toda factura, tiquete o comprobante se debe incluir la recepción a 882 

conformidad de los bienes y servicios, para tales efectos se indicará la 883 

unidad a la que pertenece el funcionario, nombre del funcionario, firma y 884 

fecha. 885 

d) Todo comprobante deberá indicar sólo bienes o servicios del mismo 886 

código presupuestario. 887 

a) Traer la indicación de “cancelado”, ya sea mediante sello o en 888 

manuscrita, en cuyo caso deberá aparecer la firma de la persona 889 

responsable de la entidad comercial. 890 

b) Los comprobantes deben contener un detalle suficiente de los bienes y 891 

servicios adquiridos, para su justificación y clasificación, debiendo por 892 

tanto rechazarse todos aquellos que contengan una descripción general 893 

como lo podría ser “varios”, “otros”, o cualquier otra similar. 894 

c) Todo comprobante deberá contener el nombre, firma y cédula de la 895 

persona que recibe el bien o servicio. 896 

CAPITULO IV 897 

De los reintegros al fondo 898 

Artículo 20º - Reintegro: El reintegro de caja chica se debe realizar 899 

oportunamente procurando que el fondo no esté consumido en más del 75%. 900 

Un reintegro adicional debe realizarse el último día hábil de diciembre de 901 

acuerdo con las fechas de corte establecidas por la administración para los 902 

cierres y presupuesto. 903 

Artículo 21º - Trámites: Los reembolsos estipulados en el artículo anterior seguirán 904 

el siguiente trámite de reintegro de fondos: 905 

a) El encargado del fondo de caja chica solicitará el rembolso que 906 

corresponde, presentando la liquidación de gastos a la persona 907 

encargada. 908 

b) El tesorero(a) presentará al alcalde(sa) o a la Dirección Financiera, el 909 

detalle de los egresos realizados, clasificados por cuenta de presupuesto 910 

y adjuntará a dicho detalle los originales de los comprobantes de caja 911 

chica con que cuenta, a fin de requerir la emisión de cheque a nombre 912 

de la persona encargada de la caja chica. 913 

c) Una vez emitido el cheque de reintegro, se deberá mutilar cada 914 

comprobante con un sello que diga: “Pagado con cheque Nº___”. 915 

 CAPITULO V 916 
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Arqueos 917 

Artículo 22º - Arqueos: Sin perjuicio de los arqueos que periódicamente deberá 918 

realizar la Auditoría Interna al fondo de caja chica, este fondo estará sujeto a 919 

arqueos periódicos realizados por la Dirección Financiera. Estos arqueos podrán 920 

realizarse en cualquier momento y como mínimo se deberán realizar dos cada 921 

trimestre. De dichos arqueos debe quedar evidencia por escrito debidamente 922 

firmada, y donde conste la composición que al momento del arqueo poseía el 923 

fondo. Dicha evidencia deberá ser resguardada por la Dirección Financiera en 924 

un único expediente creado para tales efectos. 925 

Artículo 23º - Faltantes o sobrantes: Cualquier faltante que se determine al 926 

momento del arqueo debe ser cubierto de inmediato por el responsable del 927 

fondo. En la misma forma, cualquier sobrante deberá ser depositado en la 928 

cuenta corriente de la institución. 929 

CAPITULO VI 930 

Disposiciones finales 931 

  Artículo 24º - Integración del reglamento: Cualquier asunto relacionado con la 932 

materia, no contemplado en el presente reglamento, se entenderá regulado por 933 

la Ley de Administración Financiera de la Republica y Presupuestos Públicos, Ley 934 

de Contratación Administrativa y su reglamento, y los lineamientos de control 935 

interno que al respecto emita la Contraloría General de la República.  936 

Artículo 25º - Derogaciones: El presente Reglamento deja sin efecto al anterior, 937 

pudiendo ser enmendado por medio de Acuerdo Municipal.   938 

ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. Publiquese. 939 
  940 

Cuatro: ACUERDO SO-39-400-2015.  Se dispone.  Tomando en cuenta que el contrato del 941 

Licdo Cristian Ruiz Alvarez está vigente y hay presupuesto para cubrir el rubro, 942 

recomienda: que se tome el acuerdo de pedirle a la señora Olga Marta Corrales 943 

Sánchez que le cancele las cuentas pendientes y de no hacerlo, que dé las razones por 944 

las cuales no quiere cumplir con esta obligación contractual ya que se le deben los 945 

meses de Julio, agosto y Setiembre los cuales ha laborado como asesor de este 946 

Concejo. 947 

Asimismo, de ser necesario pedirle a la Auditoria consultar con la Contraloría General 948 

de la República sobre este tema, en caso de que no se quieran efectuar los pagos. 949 

La votación queda de la siguiente manera: los regidores: Hans Corrales Morales, Alex 950 

Zambrana Obando y Gilberto Ruiz Vargas votan positivamente y los regidores: Nicolás 951 

Corrales Barrantes y Ovidio Rojas Cubero votan negativamente. El regidor Corrales 952 
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Morales ya lo justifico y el regidor Rojas Cubero lo justifica, espera respuesta de la señora 953 

Alcaldesa. 954 

CAPITULO Nº 7 955 

MOCION DE LOS REGIDORES Y PRESENTACIÓN DE PROYECTOS 956 
 957 
ARTICULO 21.  En razón de la solicitud  realizada por la Licda Ivania Varga, Presidenta del 958 

Comité Cantonal de Deportes quien presentó al Arq. Marco Ávila Oconitrillo, para que 959 

asuma la tesorería del Comité. 960 

El Presidente indica que él conoce al señor Ávila Oconitrillo, que es deportista y 961 

arquitecto de profesión y estaría de acuerdo en que se nombre. 962 

La Señora Alcaldesa indica que el muchacho reúne el perfil de una persona 963 

responsable que tienen deseos de trabajar, está segura de que va a cumplir a 964 

cabalidad esa labor y es necesario que se nombre con urgencia porque todos los 965 

pagos del Comité están paralizados. 966 

El regidor Ovidio Rojas Cubero indica que él está de acuerdo en que se nombre y se 967 

haga el trámite rápido para que inicie las labores. 968 

 969 

Considerando la solicitud expresa presentada por la Licda Ivania Vargas, Presidenta del 970 

Comité Cantonal de Deportes y Recreación quien presenta la postulación del Arq. 971 

Marco Antonio Ávila Oconitrillo, con cédula de identidad número 2-535-600 como 972 

miembro de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes y Recreación, 973 

específicamente en el puesto de Tesorero.  Por tanto,  por ser una persona conocida y 974 

de acuerdo a las recomendaciones manifestadas se ACUERDO SO-39-401-2015. Este 975 

Concejo Municipal dispone nombrar al Arq. Marco Antonio Ávila Oconitrillo, como 976 

miembro de la Junta Directiva del Comité Cantonal de Deportes, específicamente en el 977 

puesto de Tesorero. Asimismo comunicar el nombramiento para que se presente a la 978 

próxima sesión con el fin de ser juramentado de acuerdo a lo que indica la ley e inicie a 979 

labor en beneficio del Deporte de la Comunidad de Naranjo. ACUERDO APROBADO POR 980 

UNANIMIDAD. 981 

 982 

ARTICULO 22. Habían quedado pendientes dos notas del Ingenieros Elizondo  con 983 

respecto al caso de la señora Ligia González, por desfogue de agua  y de la Asociación 984 

del Barrio el Carmen por denuncia. Se le había pedido a la Administración que los 985 

hicieran llegar para que el Concejo les pueda contestar. 986 
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ACUERDO SO-39-402-2015. Este Concejo acuerda contestar a la señora Ligia González y 987 

al señor Henry Orozco los informes presentados por la Administración como respuesta a 988 

su solicitud. ACUERDO APROBADO POR UNANIMIDAD. 989 

 990 

ARTICULO 23. Quedo pendiente la solicitud de ampliación declaratoria de calle publica 991 

entre calle Carranza y Barrio San Martin. Se deja pendiente para que se reúna la 992 

Comisión de Urbanismo y que se incluya en agenda una vez dictaminada. 993 

 994 

ARTICULO 24. El regidor Alex Zambrana indica que él siempre ha estado enfocado en lo 995 

que son los caminos. por lo que se debería de contestar el voto de apoyo a la Ley 996 

18001, le pide a la Alcaldesa que la próxima semana la traiga, porque esta ley es muy 997 

importante va a aumentar una tercera parte de los ingresos en la red vial cantonal.  998 

También , convoca a la comisión de urbanismo para analizar el caso de la Calle publica 999 

comentada el dia de hoy por los ingenieros Picado y Elizondo el miércoles a las 10 am. U 1000 

también invitar a los dos ingenieros a la reunión.  1001 

CAPITULO Nº 8 1002 

INFORME DE LA ALCALDÍA 1003 
ARTÍCULO 20.  Naranjo, 28 de setiembre, 2015. 1004 

MN- ALC-5037-15.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 1005 

 1006 

SEÑORES Y SEÑORAS  1007 

REGIDORES Y SÍNDICOS MUNICIPALES   1008 

 1009 

ESTIMADOS COMPAÑEROS:  1010 

Me permito presentar el Informe correspondiente a la Sesión Ordinaria del día 28 de 1011 

setiembre, 2015, número - MN- ALC-5037-15.                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                                 1012 

SEÑORES Y SEÑORAS  1013 

REGIDORES Y SÍNDICOS MUNICIPALES   1014 

 1015 

ESTIMADOS COMPAÑEROS:  1016 

Me permito presentar el Informe correspondiente a la Sesión Ordinaria del día 28 de 1017 

setiembre, 2015. 1018 

PUNTO UNO   1019 

Se remite Oficio UTGV-MN-CI-437-2015 suscrito por el Ing. Carlos Francisco Elizondo 1020 

Acuña dando respuesta al Artículo 11 tomado de la Sesión Ordinaria 37 del 14 de 1021 

setiembre 2015 (Refiérase al Oficio SM-CONCEJO-400-2015) referente a documento 1022 

enviado por parte de la Señora Ligia González Castro ante el Concejo Municipal.   1023 

“Naranjo, 25 de septiembre de  2015 1024 
UTGV-MN-CI-437-2015 1025 
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Licda. Olga Marta Corrales Sánchez 1026 
Alcaldesa 1027 
Municipalidad de Naranjo 1028 
Estimada Licenciada: 1029 
 1030 
Reciba un cordial saludo, en atención al oficio SM-CONCEJO-400-2015,  artículo 11 de la 1031 

sesión Ordinaria Nº 37 del 14 de septiembre del 2015, sobre  el caso de la señora Ligia 1032 

González Castro, al respecto le informo: 1033 

 1034 

1. Se recibió boleta Nº 77887, nota suscrita por la señora Ligia González Castro en la 1035 

cual expone la situación de la calle Ligia González, ubicada 100 metros norte y 1036 

100 metros este del  templo católico San Jerónimo, exponen el problema de que 1037 

en esa calle pasa el rebalse del tanque de agua potable. La cual fue vista en 1038 

Sesión Ordinaria Nº07 del 06 de agosto del 2015 de la Junta Vial Cantonal, en 1039 

donde se acordó que: “Una vez conocido y analizado el documento, la Junta 1040 

Vial Cantonal menciona que se está dando trámite a la situación en conjunto 1041 

con la Unidad Técnica de Gestión Vial y Servicios Públicos departamentos de la 1042 

Municipalidad de Naranjo”. 1043 

 1044 

2. Por medio del oficio MN- OSP-388-15 suscrito por el Lic. Gerardo Andrés Chacón 1045 

Agüero del Departamento de Servicios Públicos, de fecha del 11 de septiembre 1046 

del presente año, dio respuesta a la señora González Castro, la cual se adjunta, y 1047 

se encuentra a la espera que la señora Ligia González pase a retirar la respuesta 1048 

en la Plataforma de Servicios. 1049 

 1050 

3. Debido al poco presupuesto de la Ley 8114, se está trabajando en convenio con 1051 

el Departamento de Servicios Públicos, en donde ellos aportan el material y la 1052 

Unidad Técnica de Gestión Vial aporta la maquinaria y la mano de obra, tal y 1053 

como se le indicó en el oficio MN- OSP-388-15. 1054 

 1055 

4. El acueducto municipal ha realizado la solicitud formal para la compra de los 1056 

tubos de concreto y block necesario para realizar la canalización adecuada del 1057 

trayecto en mención, como consta en el oficio MN-OSP-348-2015 el cual se 1058 

adjunta, además ya se realizó el Acta de contratación Administrativa, 1059 

contratación Directa 2014CD-00139-PM “Compra de herramientas y materiales 1060 

para Departamentos Municipales”, la cual está pronto de tramitarse para darle 1061 

una solución definitiva al problema. Se adjunta Acta de Contratación 1062 

Administrativa. 1063 

Sin más por el momento se suscribe, Ing. Carlos Francisco Elizondo Acuña- Director de la 1064 
Unidad Técnica de Gestión Vial 1065 

 1066 
Se dispone contestar a la señora Ligia González Castro con este oficio. Ver Capítulo de 1067 

Mociones de los Regidores Acuerdo para notificar. 1068 

  1069 

PUNTO DOS. El ingeniero Carlos Francisco Elizondo Acuña, lee el Oficio UTGV-MN-CI-1070 

436-2015, en el da respuesta al Oficio SM-CONCEJO-396-2015, articulo 4, de la Sesión 1071 
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Ordinaria N° 37 del 14 de setiembre de 2015, con el fin de contestar a la Asociación De 1072 

Desarrollo Integral del Barrio el Carmen de Naranjo. El cual se anota como sigue: 1073 

Naranjo, 28 de septiembre de  2015 1074 
UTGV-MN-CI-436-2015 1075 
Señores(as): 1076 
Concejo Municipal 1077 
Municipalidad de Naranjo. 1078 
Estimada Licenciada: 1079 
Reciba un cordial saludo, en atención al oficio SM-CONCEJO-396-2015,  artículo 4 de la 1080 

sesión Ordinaria Nº 37 del 14 de septiembre del 2015, sobre  lo expuesto por, al respecto 1081 

le informo: 1082 

 1083 

1. Referente al muro que se construyó frente a la propiedad de la señora Roxana 1084 

Vargas Navarro, indicar que los trabajos se realizaron en la Administración de Don 1085 

Mario Solís, en ese momento todo el derecho de vía se proyectó colocando en 1086 

sus extremos las cunetas, la construcción del muro se realizó de línea de cuneta 1087 

hacia la propiedad de la señora Vargas, quedando solo el espacio para la 1088 

construcción del muro, a la vez que el sector utilizado no es parte de la vía 1089 

pública. 1090 

Recientemente se colocaron cunetas y se chorreó el área que comprende  1091 

de la línea de cuneta al gavión como protección del mismo. El derecho de vía 1092 

en ese sector es de 9.53 metros por el sector del Barrio Corazón de Jesús y de 1093 

10.73 metros frente a los gaviones, todo el derecho de vía en este tramo es de un 1094 

ancho variable. 1095 

Se presenta croquis de proyección de cómo podría dimensionarse la vía para 1096 

estos dos derechos de vía. 1097 

Se presentan fotos de gaviones para un mejor entendimiento de lo aquí expuesto. 1098 

 1099 

2. El señor Orozco menciona que en la calle 100 metros antes de llegar a la 1100 

propiedad de la familia Ruiz, la Municipalidad ofreció la maquinaria y que luego 1101 

le cobraron ¢50.000 por viaje de la vagoneta, quiero aclarar que la 1102 

Municipalidad no cuenta con dinero para la compra de diésel, posiblemente lo 1103 

que se les cobró para la compra del mismo, sin embargo esta dependencia ni 1104 

ningún funcionario de la Unidad Técnica de Gestión Vial está facultado para 1105 

recibir dinero,  lo que se hace es que las Asociaciones de Desarrollo o personas 1106 

autorizadas comprar el material o diésel, traen la factura a la Municipalidad y 1107 

nosotros le tramitamos lo correspondiente. 1108 

 1109 

3. Sobre la solicitud del martillo hidráulico ese sábado el funcionario que la maneja 1110 

se encontraba incapacitado y por un olvido involuntario no le informé al 1111 

solicitante, aclarar que nuevamente el martillo hidráulico es activo del 1112 

Departamento del Acueducto. 1113 

 1114 

4. Con respecto a la intervención que se realizó en el Barrio del Carmen en la calle 1115 

de la Iglesia Católica 100 metros norte y que empieza 25 metros este y 75 metros 1116 

norte, fue una solicitud que se tramitó desde  el 07 de junio del 2012 y se retomó el 1117 
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presente año por medio de la modalidad participativa en donde la señora Melisa 1118 

Araya Sandoval y su esposo Alberto Marín López compraron el material y la 1119 

Municipalidad puso la maquinaria y mano de obra, esta modalidad se ha venido 1120 

implementando con las comunidades de todo el Cantón. Importante aclarar que 1121 

la calle intervenida es Calle Pública de 6 metros, tal y como se indica en los 1122 

planos catastrados A-1571615-2012, A-924123-90, A-923216-90, a la vez indicar que 1123 

el plano A-1571615-2012 se presenta con fotocopia con el respectivo visado 1124 

municipal. 1125 

 1126 
Cunetas y chorrea entre cunetas y gavión 1127 

 1128 

 1129 
 1130 
 1131 
 1132 

Se puede observar el poco espacio que existía en este sector para construir 1133 
gavión, el mismo se construyó en segunda etapa. 1134 

 1135 
 1136 
 1137 
 1138 
 1139 
 1140 
 1141 
 1142 
 1143 
 1144 
 1145 
 1146 
 1147 
 1148 
 1149 
 1150 
 1151 
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 1152 
 1153 

Al fondo casa de la señora Roxana Vargas, el construirlo más hacia adentro 1154 
ponía en peligro la casa de habitación. 1155 

 1156 

 1157 
 1158 

 1159 
 1160 

Sin más por el momento se suscribe, Ing. Carlos Francisco Elizondo Acuña,Director de la 1161 
Unidad Técnica de Gestión Vial. 1162 

 1163 
Se dispone contestar a la Asociación del Barrio el Carmen con este oficio. Ver Capítulo 1164 

de Mociones de los Regidores Acuerdo para notificar. 1165 

 1166 

PUNTO TRES: el ingeniero Marcos Picado se refiere al Oficio GG-OF-0721-2015 emitido 1167 

por el BANHVI.  Con fecha 10 de setiembre de 2015 1168 

Comentarios. 1169 

El Presidente comenta: El Concejo envió al BANHVI que nos indicaran como es que ellos 1170 

seleccionan para hacer proyectos en diferentes Cantones y ellos indicaron que en los 1171 

registros que ellos manejan no hay ningún proyecto en desarrollo o por desarrollar en el 1172 

Cantón de Naranjo. Y también con respecto al otro documento del A y A de la 1173 

disponibilidad de agua para el proyecto de Guarumal. 1174 

El Ingeniero Picado indica que se aplicó el permiso de obras de mantenimiento, hay que 1175 

tener claro que es diferente a una licencia de construcción. Es importante mencionar 1176 

que se están realizando fraccionamientos frente a calle pública y por lo tal son 1177 

fraccionamientos privados, ese tipo de empresa solamente construyen la casa, cuando 1178 

tienen la casa lista entonces si la colocan dentro de personas que cumplan con los 1179 
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requisitos para optar por el bono de la vivienda. Sí recalco que permiso de construcción 1180 

no hay, se dio permiso solo para obra de mantenimiento. 1181 

El Presidente indica que cuando un desarrollador dice que va a construir un proyecto 1182 

en qué punto queda la Municipalidad cuando una persona en su propiedad pero que 1183 

hace manifestaciones públicas en una afectación en una calle pública en donde hay 1184 

quejas de vecinos y en este momento si no procede el permiso de construcción que es el 1185 

objetivo de él donde queda la Municipalidad con respecto a la calle. El Ingeniero Picado 1186 

responde que se entiende como mejoramiento a la vía pública existente, él hizo una 1187 

colocación de tubería en una ruta vecinal, nosotros tenemos claro que la condición para 1188 

que se vayan otorgando los permisos es que las obras vayan avanzando, no es que se le 1189 

van a dar todas las licencias de construcción de los cuarenta lotes y que la calle sea lo 1190 

último que se arregla sino que va a ser paulatino 1191 

El Presidente hace una segunda pregunta: dónde está la división de planificación en el 1192 

sentido de que al final él urbanizador pueda ejecutar o no el proyecto en donde ya usted 1193 

manifiesta si al final no tiene la disponibilidad de agua no se da la licencia pero ya 1194 

prácticamente cuenta con todo. El Ingeniero responde que si no tiene la disponibilidad 1195 

de agua  no se le puede dar el permiso para construir ese es un requisito fundamental. 1196 

El Presidente indica que porque la disponibilidad de agua no es uno de los primeros 1197 

requisitos para que el desarrollador pueda avanzar. La Asada en este momento no tiene 1198 

para dar la disponibilidad del agua, existen otros mecanismos para ellos y los van a 1199 

tomar como por ejemplo la creación de un poso. 1200 

El regidor Nicolás Corrales agradece a los dos ingenieros por las aclaraciones de los 1201 

temas, pregunta. Con relación a lo que mencionaba el Presidente para más claridad del 1202 

resto del Concejo; todos esos permiso previos, como movimientos de tierra. 1203 

Mejoramiento en la vía pública, movimientos de la capa vegetal, cual  la ley es la que le 1204 

da a la Municipalidad para poder hacerlas previo a los permisos propios para la 1205 

construcción.  El ingeniero Picado responde que el Capítulo 3bis) reglamento para la 1206 

contratación de profesionales en ingeniería. El otro asunto que había visto un reportaje  1207 

del A y A que indica que si se pueden  perforar pozos para proveer de agua no solo a 1208 

una urbanización, esa perforación de pozos quién la regula. El Ingeniero Picado 1209 

responde que existe un reglamento para la perforación de pozos y el aprovechamiento 1210 

de agua de esos posos está regulado por la dirección Nacional de Aguas, y para eso 1211 

existe un formulario donde vienen todos los requisitos, la dirección de aguas es la que 1212 

da el permiso para la concesión de aguas.  1213 

La señora Alcaldesa se alegra de que el señor Sergio Corrales se encuentre presente, por 1214 

el motivo de que la gente suben la información del RANQUIN indicando la  posición en 1215 

la que está la Municipalidad de Naranjo. Quería que estuviera presente cuando 1216 
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Alexander Acuña hizo la exposición para que tenga conocimiento real de porque se está 1217 

en esa posición, en que se sustenta la Contraloría para poner a un cantón en una 1218 

posición. Indica que como se está en un año político la gente va a empezar a atacarla. 1219 

Desea manifestar lo siguiente y que conste en el Acta: el asunto del proyecto de 1220 

Guarumal, tema expuesto por el ingeniero Picado,  aquí no hay ningún interés personal, 1221 

si hay un interés social porque me preocupa la situación del precario y de muchos 1222 

naranjeños que no tienen una vivienda digna, a la gente pobre como ellos no los quieren 1223 

como vecinos, ellos también son gente buena. También usted dice don Sergio, que viene 1224 

aquí para que le hablen con transparencia, no creo que el Ingeniero este faltando a la 1225 

verdad, él  ingeniero Marcos dice las cosas amparado al principio de legalidad, ojala le 1226 

haya quedado claro, lo indicado, yo a usted siempre le he tenido gran estima. Le solicito 1227 

que antes de subir a las redes sociales algún tema venga aquí para hablar y aclarar.  1228 

Naranjo necesita unión, porque apenas va a salir algo bueno lo empiezan a atacar, ojala 1229 

nos entendamos y tomemos en consideración, el BANHVI puede decir que los proyectos 1230 

no aparecen en los registros de ellos, pero no tienen que estar necesariamente; los 1231 

desarrolladores muchos trabajan así, yo he visto infinidades de proyectos de diferentes 1232 

maneras, él está trabajando eso en este momento tiene  varios proyectos en 1233 

Guanacaste, que ni siquiera los conozco. Espero que le haya quedado claro a don 1234 

Sergio. 1235 

El regidor Ovidio Rojas indica que esa zona tiene la característica para perforar un pozo. 1236 

 1237 

El síndico Rolando Castro informa que cuando llega un urbanizador a una comunidad 1238 

lo primero que hace es ir a una ASADA,  si esta le dice que no hay disponibilidad de 1239 

agua también le dice que ahí no puede meter ni un carretillo de material. El requisito 1240 

del agua es el más importante y si no hay  no deberían de dar ningún otro permiso. 1241 

 1242 

El señor Sergio Corrales se refiere al caso indicándole a doña Olga que él se dedicó a 1243 

comentar un ranquin que dio la Contraloría General de la República y con respecto a la 1244 

transparencia que dijo que no conocía al Desarrollador y ese señor estuvo conversando 1245 

con ella en la oficina. Doña Olga le responde que el señor vino a Naranjo, pero ella no lo 1246 

conoce, llego como cualquier persona a realizar el trámite para ese proyecto y preguntó 1247 

cuántas personas hay en Naranjo sin vivienda, pero lo atendió como a cualquier 1248 

ciudadano, no lo conocía, lo conoció hasta ese momento y que con respecto al ranquin 1249 

debió haber venido a la Municipalidad para explicarle antes de subirlo, no es justo y se 1250 

lo dice con todo respeto. 1251 

 1252 
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El Presidente indica que se comenta únicamente sobre el tema del BANVHI, y aunque 1253 

don Sergio este presente lo correcto es tomar el acuerdo para enviarlo a la Asada de 1254 

Guarumal la explicación del Ingeniero. 1255 

 1256 

PUNTO CUATRO. El Presidente le indica a la Alcaldesa que también viene un 1257 

documento en Correspondencia y es del señor Greivin Muños, María Isabel Arias,  1258 

Carlos  Corrales y Jorge Zamora, sobre la solicitud de ampliación al ACUERDO SO- 47-1259 

365-2013, de la sesión ordinaria del 18 de noviembre de 2013, donde se aprueba la 1260 

declaratoria de calle pública entre calle Carranza y Barrio San Martin con una 1261 

ampliación de 370 metros y derecho de via de 9 metros. Es una nota que quedo 1262 

pendiente y el Concejo esperaba el estudio técnico. 1263 

 1264 

El ingeniero Carlos Francisco Elizondo se refiere: es una ampliación y siempre pido 1265 

crear una servidumbre de aguas pluviales en los fundos de las propiedades para evitar 1266 

problemas a futuro. 1267 

 1268 

El Presidente le pregunta que si los propietarios están de acuerdo, también le menciona 1269 

que la solicitud es un anexo al acuerdo anterior, don Francisco responde que sí y está 1270 

estipulado en el documento y es solo para crear la servidumbre de paso de agua pluvial 1271 

porque se creó un alcantarillado arriba y las aguas van al fondo. 1272 

 1273 

El ingeniero Marcos Picado indica que se les ha dicho que utilicen todas las 1274 

herramientas que tienen para aplicarlas en el desarrollo del Cantón, por eso les pido 1275 

que tengan cuidado con ese tipo de acuerdos porque ese acuerdo está en contra del 1276 

artículo 4) de la Ley General de Caminos Públicos, que establece que las calles publicas 1277 

tiene un ancho mínimo de catorce metros, inclusive esa calle no tiene obra de 1278 

infraestructura, después de que ustedes aprueban estas calles me llegan con los 1279 

problemas de los visados. 1280 

El Presidente menciona que de acuerdo a lo que señalan los dos Ingenieros es mejor 1281 

pedir una ampliación de criterio a otro departamento. Entonces debería de considerar 1282 

en este momento la ampliación que hace el Ingeniero Picado, por lo que se necesita el 1283 

criterio de los dos antes de someter a votación el acuerdo.  1284 

 1285 

El regidor Nicolás Corrales indica que dada la diferencia de criterios entre el ingeniero 1286 

Picado y el ingeniero Elizondo y que son válidas y para dar respuesta a una solicitud, 1287 

considero que se pase el caso a la Comisión de Urbanismo y que sea dictaminado por 1288 

ellos, invitando  como asesores a los dos ingenieros. 1289 



 

116 

 1290 

El Presidente comenta que si es importante enviarlo a la Comisión de Urbanismo y en 1291 

función de este acuerdo pendiente le sirva como base al Concejo para identificar más el 1292 

asunto, lo considera oportuno. Al mismo tiempo el Concejo desea manifestar que se 1293 

pide el consejo técnico y si el criterio viene de la Administración para con nosotros, se 1294 

asume que ese es el criterio técnico, no sé si a partir de ahora en adelante para 1295 

cualquier declaratoria doña Olga nos permite la posibilidad de consultar a otros 1296 

departamentos para tener criterios más firmes. 1297 

 1298 

La señora Alcaldesa indica que ya ellos saben que lo que corresponde a caminos es 1299 

caminos y es el ingeniero de la Unidad Técnica y el Ingeniero Picado es Planificación 1300 

Urbana. 1301 

 1302 

 PUNTO CINCO .Se hace entrega para su respectivo conocimiento Oficio N° MN-DFT-1303 

073-2015 suscrito por el Lic. Luis Ernesto Castro Campos, Director Financiero 1304 

Tributario dando Respuesta al Acuerdo SO-36-364-2015 tomado de la Sesión Ordinaria 1305 

07 de setiembre 2015 (Refiérase al Oficio SM-CONCEJO-390-2015) referente a Informe 1306 

N° DFOE-DL-IF-00006-2015, sobre el  Seguimiento de la Gestión sobre el estado 1307 

del sistema de contabilidad y el avance en la implementación de las Normas 1308 

Internacionales de Contabilidad para el Sector Público.    1309 

En caso de una vez analizado el oficio MN-DFT-073-2015, favor indicar si requieren 1310 

exposición por parte de la Dirección Financiera.   1311 

Se anota para conocimiento. “Naranjo, 21 de setiembre del 2015. 1312 

Oficio Nº MN_DFT_073-2015. 1313 

 1314 

Señora 1315 

Licda. Olga Marta Corrales Sánchez 1316 

Alcaldesa Municipal 1317 

Naranjo 1318 

 1319 

Asunto: Resumen Informe N° DFOE-DL-IF-00006-2015 del 31 de agosto del 2015 Seguimiento 1320 

sobre el sistema de contabilidad y procesos de implementación de las NICSP en los 1321 

Gobiernos Locales.  1322 

Estimada señora: 1323 

Por la presente luego de un atento y respetuoso saludo, en atención a su solicitud mediante correo 1324 

electrónico de las 4.55 pm del 1 de setiembre del 2015, me permito remitirle un resumen del Informe N° 1325 

DFOE-DL-IF-00006-2015 del 31 de agosto del 2015 sobre el Seguimiento sobre el sistema de contabilidad y 1326 

procesos de implementación de las Normas internacionales de contabilidad para el sector público NICSP, 1327 

en los Gobiernos Locales, emitido por la Contraloría General de la República. 1328 

 1329 
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1.-Mediente oficio N° 10869 DFOE-DL-0812 del 31 de agosto del 2015, se remite a todos los Alcaldes y 1330 

Alcaldesas del país el informe N° DFOE-DL-IF-00006-2015 del 31 de agosto del 2015 sobre el Seguimiento 1331 

sobre el sistema de contabilidad y procesos de implementación de las lico NICSP, en los Gobiernos 1332 

Locales, emitido por la Contraloría General de la República, para que: “La Administración Municipal 1333 

adopte las acciones que sean pertinentes a fin de fortalecer el sistema contable y para continuar en la 1334 

implementación de las NICSP”. 1335 

 1336 

2.-El origen del estudio por parte de la Contraloría General de la Republica y que dio como resultado el 1337 

informe N° DFOE-DL-IF-00006-2015 del 31 de agosto del 2015, fue: “Evaluar el estado del sistema de 1338 

contabilidad de los Gobiernos Locales respecto del cumplimiento de la normativa contable para el sector 1339 

públicos (NICSP), y promover acciones para la implementación de un marco contable y su respectiva 1340 

políticas”. 1341 

 1342 

3.-Los resultados del estudio muestran que: 1343 

 1344 

3.1.-Las municipalidades carecen de un sistema de contabilidad acorde con los requerimientos de la 1345 

normativa aplicable NICP, el cual permita recopilar, registrar, procesar y revelar, en forma sistemática e 1346 

integrada información financiera veraz, que pueda ser reconocida y presentada en los Estados Financieros 1347 

en forma razonable. 1348 

 1349 

 1350 

a) 46 Municipalidades carecen de lineamientos para el tratamiento contable de las siguientes 1351 
cuentas: Estimación para cuentas de dudoso cobro, existencias, propiedad, planta y equipo, 1352 
provisiones, ingresos. 1353 
 1354 

b) 52 Municipalidades no disponen de la base contable de acumulación o devengo, para la revelación 1355 
de la información financiera. “El registro bajo la base de devengo permite reconocer las 1356 
transacciones en el momento en que suceden, independientemente del momento en que se 1357 
efectúen el cobro y pagos correspondientes.” 1358 
 1359 

c) 69 Municipalidades no cuenta con registros contables para algunas de las siguientes cuenteas: 1360 
Caja y Bancos, Existencias, Cuentas por Cobrar, Propiedad, Planta y Equipo, Depreciación 1361 
acumulada, Prestaciones legales y obligaciones, Activos y pasivos contingentes, Ingresos recibidos 1362 
por adelantado, Cuentas y documentos por pagar, Provisiones y Patrimonio. 1363 
 1364 

d) 17 Municipalidades no elaboran los auxiliares contables. 1365 
 1366 

e) 56 Municipalidades carecen de auxiliares para alguna de las siguientes cuentas: Caja y Bancos, 1367 
Cuentas por cobrar, Existencias, Propiedad, planta y equipo, Depreciación acumulada, cuentas y 1368 
documentos por pagar, Patrimonio. 1369 
 1370 

f) 39 Municipalidades carecen de un auxiliar que incluya la totalidad de los bienes de su propiedad y 1371 
de uso público. 1372 
 1373 

g) 33 Municipalidades disponen de auxiliares que incluyen parcialmente los bienes de su propiedad y 1374 
de uso público. 1375 
 1376 

 3.2.-El proceso de implementación de las Normas Internacionales de Contabilidad para el sector Publico 1377 

NICSP, no revelan avances significativos en las municipalidades.  1378 

 1379 
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a) La Dirección General de Contabilidad Nacional DGCN emitió y facilito a las municipalidades para la 1380 
implementación de las NICSP procesos que debe culminar el 31 de diciembre del 2015, lo 1381 
siguiente: 1382 
 1383 

 Guía de implementación de las Normas internacionales de contabilidad para el sector publico 1384 
NICSP (2010). 1385 
 1386 

 Plan General de Contabilidad Nacional (2012-2013) 1387 
 Manual funcional de Cuentas Contables – Régimen Municipal, (2013) 1388 

 1389 

 Manual de procedimiento Financiero-Contable –NICSP del Municipal (2014) 1390 
 1391 

b) 58 Municipalidades no operan la Comisión encargada de coordinar el proceso  de implementación 1392 
de las NICSP. 1393 
 1394 

c) 16 Municipalidades no han adoptado el Plan General de Contabilidad Nacional. 1395 
 1396 

d) 14 Municipalidades no han modificado el catálogo de cuentas contables requerido en el Manual 1397 
funcional de las cuentas del régimen municipal. 1398 
 1399 

e) En 56 Municipalidades el proceso de depuración de las cuentas de activo, pasivo, patrimonio, 1400 
ingresos y egresos, ha sido parcial.  1401 
 1402 

f) 54 Municipalidades no han ajustado sus procedimientos contables de acuerdo con el Manual de 1403 
procedimiento financiero contables del régimen municipal. 1404 
 1405 

g) 34 Municipalidades tiene un sistema contable que no permite efectuar los ajustes y las 1406 
modificaciones requeridos para la implementación de las NICSP. 1407 
 1408 

h) El avance promedio simple de implementación de las NICSP en el sector municipal es de un 52% 1409 
en los últimos seis años (2009-2014). 1410 
 1411 

i) 70 Municipalidades presenta un grado de avance en la implementación de las NICP menor al 80%. 1412 
 1413 

j) Algunas razones del lento avance en la implementación de la NICSP en el sector municipal son: 1414 
 1415 
 Ausencia de sistemas informáticos contables integrados con los sistemas de administración 1416 

financiera en los Gobiernos Locales,  1417 
 1418 

 La lenta aplicación de los instrumentos definidos por la DGCN. 1419 
 1420 
 Ausencia de estrategias efectivas para garantizar el desarrollo de las actividades involucradas 1421 

en el marco normativo contable adoptado NICSP por las administraciones municipales. 1422 
 1423 

k) Algunas municipalidades ha optado por acudir a convenios con el IFAM o con el Programa de 1424 
Catastro y Registro Financieros del Banco Interamericano de Desarrollo (BID) tales como: “SIMPC, 1425 
SIFIEMU Y SITRIMU, para disponer de un sistema contable informático. Sin embargo tales sistemas 1426 
no operan en forma integrada en los gobiernos locales que lo han adoptado, e incluso en el caso 1427 
del SITRIMU, la vigencia legal de la Unidad Ejecutora encargada de su desarrollo e 1428 
implementación, expiro en mayo del 2014”.  1429 

 1430 

4.-El Informe de la Contraloría General de la Republica establece las siguientes recomendaciones: 1431 



 

119 

   1432 

a) El Sistema de control interno en la administración pública exige establecer y mantener actualizado 1433 
un sistema contable que permita el registro sistemático de todas las transacciones de la entidad.  1434 
 1435 

b) Que las autoridades superiores de las Municipalidades en coordinación con los demás 1436 
funcionarios involucrados y con la colaboración de IFAM, UNGL, la DGCN, Colegios Profesionales 1437 
como el de Ciencias Económicas u el de Contadores Públicos, apoyen las estrategias de la 1438 
administración para avanzar en la implementación de las NICSP. 1439 
 1440 

c) Que cada Municipalidad diseñe una hoja de ruta en la que se defina, de acuerdo con sus 1441 
circunstancias, la secuencia de acciones o actividades requeridas para avanzar en la 1442 
implementación de las NICSP. Dentro de esta hoja de ruta deberá considerarse: 1443 
 1444 
 La conformación de comisiones o equipos de trabajo a nivel interno con funcionarios de las 1445 

áreas involucradas: (Tesorería, proveeduría, presupuesto, contabilidad, cobros y tecnología de 1446 
información)  1447 
 1448 

 Asignación, de acuerdo con las capacidades y necesidades de cada municipalidad de recursos  1449 
humanos, logísticos, financieros u tecnológicos, necesarios para el cumplimiento de las 1450 
actividades necesarias. 1451 

 1452 
 La implementación de la base contable del método de devengo, de manera tal que se 1453 

reconozca los ingresos y egresos municipales en el momento en que ocurren, sin que esto 1454 
implique simultáneamente un movimiento de efectivo. 1455 

 1456 
 Diseño y establecimiento de las políticas y procedimientos contables aplicables al 1457 

ayuntamiento considerando como base el Manual funcional de cuentas contables y el Manual 1458 
de procedimiento financiero contables elaborado por el DGCN. 1459 

 1460 
 Elaboración de los registros auxiliares contables. 1461 
 1462 
 La preparación de los Estados Financieros completos (Estado de Situación Financiera o 1463 

Balance General, Estado de Rendimiento Financiero, Estado de Cambio en el Patrimonio 1464 
Estado de flujo de Efectivo y Notas a los estados, de acuerdo con el modelo de los estados 1465 
financieros a utilizar según las NICSP, contenidos en el Plan General de la Contabilidad 1466 
Nacional. 1467 

 1468 
 Elaboración y puesta en práctica del Manual de procedimientos financiero-contable, 1469 

requerido en el artículo 114 del Código Municipal. 1470 
 1471 
 Actualización o fortalecimiento de los sistemas informáticos, que permitan a la municipalidad 1472 

integrar el sistema de administración financiera-contable, presupuesta, tesorería y 1473 
proveeduría e incorporar en el sistema de contabilidad el plan de cuentas incluido en el 1474 
Manual funcional de cuentas contables del Régimen Municipal. 1475 

 1476 
 Depuración de la base de datos y hacer traslados de saldos contables en función del plan de 1477 

cuentas contables del régimen municipal. 1478 
 1479 

d) Establecer alianzas estratégicas con municipalidades que han logrado progresos significativos en la 1480 
implementación de las NICSP. 1481 
 1482 
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e) Que la DGCN, el IFAM, los colegios profesionales como el de Ciencias Económicas y el de 1483 
Contadores Públicos, la UNGL, canalicen sus esfuerzos en las Municipalidades que presentan 1484 
mayor rezago en la implementación de las NICSP. 1485 

 1486 

5.-Situación de la Municipalidad de Naranjo en cuanto a la implementación de las Normas Internacionales 1487 

de Contabilidad para el Sector Público NICSP: 1488 

 1489 

De conformidad con el Informe de Implementación de las Normas Internacionales de Contabilidad para el 1490 

Sector Público del 14 de julio del 2015 remitido a la Unidad de Conformación de Cifras de la Contabilidad 1491 

Nacional, presentado por el Proceso de Contabilidad y Presupuesto, la situación actual de la 1492 

Municipalidad en cuanto a la implementación de las NICSP es de un 65%, ver informe adjunto. 1493 

 1494 

La principal limitación que tiene la Municipalidad de Naranjo para cumplir con la implementación de las 1495 

NICSP es que no se ha contado con los recursos económicos y tecnológicos necesarios, principalmente 1496 

contar con un sistema informático para la contabilidad patrimonial, sin el cual es materialmente imposible 1497 

que la Municipalidad de Naranjo pueda cumplir con dicha implementación al 31 de diciembre del 2015. 1498 

Resulta importante indicar que el Instituto de Fomento y Asesoría Municipal y la empresa PROYECTICA, 1499 

está desarrollando el sistema SITRIMU, no obstante no sabemos si este sistema va a estar listo y si nos va 1500 

a alcanzar el tiempo al 31 de diciembre del 2015 para la implementación de las NICSP en dicho sistema.   1501 

 1502 

Agradeciendo la atención, me suscribo atentamente, su servidor: Licdo. Luis Ernesto Castro Campos CPA 1503 

Director Financiero-Tributario-Municipalidad de Naranjo. 1504 

 1505 

Este punto se deja para conocimiento. 1506 

 1507 

PUNTO SEIS: debido al problema del Dengue en el IMAS, Barrio el Carmen, San Miguel 1508 

con seis casos, el Rosario con cuatro casos y el Centro de Naranjo con ocho. En vista de 1509 

esto han estado con varias reuniones con el Ministerio de Salud. Debido a esta 1510 

emergencia la Doctora Melisa Pérez Directora del Área de Salud le solicita el apoyo 1511 

para que le done combustible tipo diésel para fumigación, debido a que, si se hace 1512 

con agua no da el mismo resultado. 1513 

ACUERDO SO-39-402-2015. Dada la emergencia donde se involucra la salud pública por 1514 

la amenaza del Dengue en el Cantón de Naranjo, se autoriza a la señora Alcaldesa 1515 

para que lleve a cabo el trámite de compra de un estañon de diésel el cual será 1516 

utilizado por el  Ministerio de Salud en función de fumigar en el Cantón de Naranjo. 1517 

ACUERDO DEFINITIVAMENTA APROBADO POR UNANIMIDAD. Se exime de trámite de 1518 

comisión. 1519 

 1520 

PUNTO SIETE. La señora Alcaldesa haciendo alusión al  artículo 8 del Capítulo de 1521 

Correspondencia  del señor Germán Alberto Mora Zamora Oficio N° 13871/DFOE-DL-1522 

1120, Criterio emitido sobre aplicación del principio de universalidad e integridad en la 1523 

formulación de los presupuestos municipales, comenta: 1524 
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En base a este documento que llego y lamento que no haya llegado antes, estoy 1525 

proponiendo que se haga una sesión extraordinaria para el martes con el fin de analizar 1526 

ese documento,  el documento es muy importante porque los regidores se han dejado 1527 

decir muchas cosas y que no se podía incluir el porcentaje de pendiente de cobro y el 1528 

documento lo dice claro que si se puede, por eso estoy pidiendo una sesión 1529 

extraordinaria para analizarlo ver  si hay la buena fe y voluntad de que se arregle el 1530 

asunto del presupuesto, todavía hay tiempo de buscar una solución el presupuesto se 1531 

presenta hasta el 30 de setiembre a la doce de la noche ante la Contraloría General de 1532 

la Republica el documento es claro y se puede aplicar un 34% de pendiente de cobro y 1533 

vean como es Dios que el documento llegara a tiempo. Este documento yo llame a la 1534 

Contraloría para decirles que por favor se pronuncien porque es muy difícil así trabajar, 1535 

ya que hay gente que solo le cree a la Contraloría. Y lo dijo claramente el Licdo. Luis 1536 

Ernesto Castro hay muchas municipalidades que aplicar este porcentaje. Creo que solo 1537 

los ríos no se devuelven y si hay buena fe mañana podría tomar decisiones importantes 1538 

este Órgano colegiado y no dejar en esta situación tan crítica a la Municipalidad  para 1539 

las personas que vengan. 1540 

 1541 

El señor Presidente indica que es válido, leí el documento donde dice emisión de 1542 

criterio… de principio de universalidad e integridad en la formalización  de los principios 1543 

de los presupuestos municipales. En esto no nos contradecimos, doña Olga, Ernesto 1544 

entiende claramente que el Concejo no está en desacuerdo de que se incluyan 1545 

porcentajes de recuperación de mora el gran problema es, y así se lo han hecho ver, en 1546 

la herramienta de calculo que él utiliza cuando ya reporta los ingresos ya 1547 

intrínsicamente va incorporada la recuperación de mora, lo que nosotros le decimos a 1548 

él es, si usted sabe por cada servicio cuánto se recupera ponga el ingreso real 1549 

proyectado y asígnele un porcentaje de recuperación eso  es correcto, el 10%, o 15%, el 1550 

20%, de ese porcentaje que ingresa, el problema es que en este momento estamos 1551 

sobreestimando, esa es la parte que no entiende, cuando él reporta un ingreso 1552 

proyectado, ya él incluye la mora, por cada persona que viene a pagar a las cajas, un 1553 

servicio puntual, un servicio atrasado o un servicio de deuda de varios años. Como la 1554 

Administración no tiene las herramientas técnicas siempre se tiene que incluir todo y 1555 

aparte de eso él incluye un porcentaje adicional que  no es real, y se le ha tratado de 1556 

decir. La Alcaldesa le pregunta, que entonces porque es que la contraloría no se lo ha 1557 

hecho ver a él. El Presidente responde que el año pasado el Concejo se lo hizo ver y así 1558 

se fue el presupuesto en ese año y el presupuesto fue aprobado y Ernesto presento un 1559 
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65% de recuperación de deuda y eso simbolizó bajar de un 66% a un 30%, eran 1560 

doscientos ochenta millones menos y no hubo problema con la liquidación 1561 

presupuestaria. Ahí lo que se quería demostrar básicamente que si fuéramos  ordenado 1562 

en cada uno de los ingresos y supiera a ciencia cierta  la recuperación de cada uno de 1563 

ellos, perfectamente hubieran porcentajes diferentes por cada  servicio. Ya Alexander 1564 

Acuña hoy nos dio la razón aquí también dice que hay una estructura  mínima en el 1565 

sistema de cómputo de la gestión de cobro que no permite identificar claramente cuál 1566 

es el porcentaje de la recuperación de cada uno de los servicios. Yo leí el documento y 1567 

es claro lo que dice la contraloría y creo que con estos dos principios el presupuesto 1568 

cumple, el principio de universalidad es el principio    que contempla todos los gastos 1569 

todo los ingresos de todos los departamentos y el principio de integridad tiene que 1570 

conformar todos los gastos e ingresos municipales pero el principio por el cual nosotros 1571 

estamos discutiendo es por el principio de equilibrio, y una razón muy simple es que, los 1572 

ingresos no son igual que los egresos, no se puede aprobar un presupuesto en ese 1573 

sentido. 1574 

 1575 

El regidor Gilberto Ruiz comenta: Nosotros no podemos cambiar todo un criterio de una 1576 

comisión y estudio sobre este tema por una carta que todos entendemos lo que dice. 1577 

No necesitamos hacer un análisis o estudio de esto como si fuera una escuela para que 1578 

aprendamos, es cuestión de leerlo y se entiende, ahora no hay nada que cambiar 1579 

como nos vamos a reunir mañana a querer decirnos a no nosotros de que no hicimos las 1580 

cosas correctamente. Ernesto nos presenta un presupuesto que no cerraba, un 1581 

presupuesto que no traía lo del pago de Carlos Arias, un presupuesto que no se le está 1582 

rebajando la morosidad a los servicios y ahora por una carta de la Contraloría ellos 1583 

están diciendo  que necesitamos analizarlas para cambiar la decisión ya tomada. 1584 

Aunque la señora Alcaldesa se ría  y se burle, por la falta de educación y cultura que 1585 

tiene , pero no importa aquí lo que interesa con toda la burla de la señora Alcaldesa es 1586 

que nosotros tomamos una determinación y no vamos a cambiar las cosas por una 1587 

carta que yo no sé la señora si requiera de un estudio, porque nosotros la entendemos 1588 

perfectamente, yo no necesito que me den clases para entender la escritura ni 1589 

tampoco podemos cambiar absolutamente nada mañana, yo no estaría de acuerdo y 1590 

no vendría a una sesión de ese tipo.  1591 

 1592 

La señora Alcaldesa comenta: Que tristeza me da, la ignorancia le sale por los poros, 1593 

mire, es una cuestión de interpretación, aquí en este caso el que acaba de hablar, el 1594 
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regidor Ruiz, lo interpreta así, todo lo sabe, y muy curioso, porque si la contraloría da 1595 

alguna respuesta de parte del Concejo, entonces si es válido, pero este documento que 1596 

yo presento no es válido para el regidor Ruiz, pero esto es un documento muy serio y 1597 

este documento hay que analizarlo a la luz de ser uno más crítico, y ser consecuente no 1598 

es que todo se sabe en la vida, si analiza bien el documento y ojala con gente que 1599 

sepa, yo analice este documento con varias personas hoy. Por eso es que yo estoy 1600 

convocando a una sesión extraordinaria mañana porque hay que analizar las cosas y 1601 

llegar al fondo de la verdad. Puede ser que Ernesto se equivocara, es humano, todos 1602 

nos hemos equivocado alguna vez, pero todos los años con el pobre Ernesto es lo mismo 1603 

también y no es que yo lo esté defendiendo, lo he manifestado siempre, Ernesto es un 1604 

especialista yo me siento con él  y el Vicealcalde y analizamos toda la situación. No 1605 

podemos tapar el sol con un dedo y decir no, ya todo lo entiendo, por favor  seamos 1606 

más responsables este es un asunto de analizarlo legalmente y para eso tenemos el 1607 

departamento legal, con Luis Ernesto con Marianela Acuña y con Julio Arley que son los 1608 

que manejan los números y para eso se hizo la consulta y lamentablemente llego hasta 1609 

el día de hoy pero aquí está el documento donde indica que si es válido utilizar el 34% 1610 

de recuperación de pendiente.  Aquí se toman decisiones, tal vez no tanto para 1611 

perjudicar, no creo que tengan el corazón tan duro, como para pensar en perjudicar al 1612 

Cantón de Naranjo, porque no es a Olga Corrales a la que perjudican, pero si digo que 1613 

hay oportunidades, hay cosas en este país que se han podido resolver y simplemente 1614 

porque se cierre una persona y se diga no, ya el presupuesto se va así no puedo hacer 1615 

nada, si hay voluntad se hace, pero si no la hay, entonces yo no puedo hacer nada, 1616 

pero si dejo plasmado que yo de buena fe y muy atinadamente en este oficio emitido 1617 

por la Contraloría General de la República en el Oficio número 13871-DFOE-DL-1120 del 1618 

25 de setiembre de 2015, y  firmado por Licdo. Germán Alberto Mora Zamora, Gerente 1619 

de Área y Lcdo. Ricardo Arturo Arias Camacho Fiscalización. Aquí lo dejo, ustedes son 1620 

los que deciden. 1621 

 1622 

El regidor Nicolás Corrales Barrantes comente: informé al Presidente porque no me 1623 

presente a la sesión extraordinaria; para esa sesión yo traía algunos argumentos que no 1624 

compartía con la comisión de Hacienda y Presupuesto, el Código Municipal en el 1625 

artículo 91, “ el Presupuesto deberá incluir todos los ingresos y egresos probables y en 1626 

ningún caso los egresos operaran los ingresos y los presupuestos deberán presentarse 1627 

balanceados y con el financiamiento asegurado para el año fiscal correspondiente” 1628 

hace referencia a este tema porque para él es penoso y hasta vergonzoso   enviar un 1629 
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presupuesto a la Contraloría que no cierre, e indica que ahí dice que no debe 1630 

presentarse en estas circunstancias, por lo que cree que aunque exista ya, una acta 1631 

aprobada y un acuerdo en firme, basándonos en este documento que llego de la 1632 

Contraloría después de que ya se había hecho la sesión extraordinaria es del criterio y 1633 

estaría de acuerdo en que se haga esa sesión y hacer un esfuerzo para que esta 1634 

municipalidad tenga un presupuesto por lo menos enviarlo balanceado, ellos decidirán 1635 

y a ellos les corresponde decir al final si lo aprueban parcial o completo. Asegura que el 1636 

presupuesto debe irse a la Contraloría balancease y de lo contrario que no se envíe y 1637 

que la Administración lo justifique porque no lo envió. 1638 

 1639 

El regidor  Alex Zambrana comenta que la Alcaldesa tiene razón del documento y la 1640 

Contraloría indica cómo se tiene que hacer y qué es lo que tienen que llevar el 1641 

presupuesto. En lo que no estoy de acuerdo  es que en ningún momento la 1642 

administración presentó un presupuesto cerrado, como lo mencionó el Presidente del 1643 

Concejo hubieron cosas que no se habían incorporado, aunque en ese momento 1644 

indicaran que el porcentaje el 34% se incluyera y lo dijo el Presidente ya lo habían 1645 

incluido en esta nota no dice aquí que ese porcentaje se tenía que incluir , lo que dice 1646 

es que se puede considera un monto de recuperación que lleve un histórico del 1647 

comportamiento de esta municipalidad  y en este momento como lo manifiesta doña 1648 

Olga no tiene los instrumentos para poder señalar eso. 1649 

 1650 

El Presidente desea manifestar su criterio personal: a la Contraloría no se le puede 1651 

engañar tal y como lo lee Nicolás donde menciona el Artículo 91 del Código Municipal   1652 

Se debe reportar todos los ingresos y egresos de la Municipalidad y me parece que 1653 

cuando se nos presentó el 30 de agosto el presupuesto ordinario 2016, no incorporaba 1654 

algunos temas, esta gran deuda del señor Carlos Luis Arias de la sentencia judicial 1655 

realmente golpeo las finanzas de esta Municipalidad si ese monto no iba 1656 

probablemente cerraba. Hay una deuda con los empleados que no se tomó en cuenta. 1657 

indica que el documento recibido es un recordatorio de todo los principios   que tiene 1658 

que contener un presupuesto y le parece que cumple casi con todo  y doña Olga lo 1659 

presentó en tiempo y forma, el presupuesto cumple con el principio de anualidad  e 1660 

integridad al tratar de incluir todos los renglones que dice la Contraloría  pero no va a 1661 

obviar el Concejo Municipal que no es equilibrado financieramente, los egresos superan 1662 

los ingresos y si se permite poner el 34% cierra y se va para la Contraloría cerrado pero 1663 

esa no es la realidad, el problema no está en la herramienta de cálculo, el problema 1664 
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estuvo en donde la recaudación que Ernesto pretende poner ahí no es real, no es 1665 

objetiva, no se va a lograr, se tiene una liquidación presupuestaria que lo demuestra. 1666 

 1667 

La señora Alcaldesa indica que hay un punto muy importante y desea que conste en 1668 

actas  y es : se habla que hay funcionario pagados en el programa II, y deben ser 1669 

pagados en el programa I, voy a hablar con Ana Isabel, encargada de la Oficina de 1670 

Recursos Humanos para ver qué es lo que está sucediendo ahí, porque cuando Ana 1671 

Isabel ingresó a la Municipalidad en el año 2006, habían funcionarios  que estaban en 1672 

esa situación, no es un asunto de esta administración, por eso es que voy a conversar 1673 

con ella para ponerlo a derecho.  1674 

 1675 

El regidor Nicolás Corrales Barrantes dice que no es que él diga que sea falta de 1676 

voluntad ,sino que sí se puede hacer el esfuerzo para lograr que el presupuesto cerrara, 1677 

porque a parte de ese 34% no he visto en ningún dictamen que se diga que recorten 1678 

gastos para equilibrar, si creo que no hubo interés porque después del 30 de agosto 1679 

costo que se pusieran de acuerdo para reunirse, inclusive un día no hubo quórum leí 1680 

que dijo el Presidente en una de las actas que solo estuvo el síndico Rolando Castro y él. 1681 

Sé que los miembros de la  comisión hacen un sacrificio de reunirse los miércoles pero 1682 

siento con todo respeto que tal vez no es falta de voluntad sino que se pudieron haber 1683 

hecho mejores esfuerzos y todavía lo ponemos hacer, solo los ríos no se devuelven. En la 1684 

convocatoria y por ahí vi que el Director Financiero incorporó la deuda que se tiene con 1685 

el señor Carlos Luis Arias. Sí cree que faltó hacer un mayor esfuerzo porque el 1686 

presupuesto es el instrumento más valioso que tiene una Municipalidad para poder 1687 

desarrollar una comunidad. 1688 

 1689 

El señor Presidente dice que es válida la intervención del Regidor Nicolás Corrales y de 1690 

mi parte salvo responsabilidad, pues trato de estar en todas las comisiones que se han 1691 

nombrado y de las cuales soy integrante y tristemente dejo dicho que más bien fue de 1692 

la Administración que no surgió ese ejercicio que usted menciona. 1693 

El año pasado si usted hubiera estado con nosotros hubiera visto  a Ernesto renglón por 1694 

renglón fuimos arreglando pero este año  no salió de él  esa colaboración. Y quiero 1695 

recalcar una comisión dictamina recomienda pero no somos los técnicos, no tenemos el 1696 

presupuesto digitalmente para proyectar y manejarlo como lo manejan ellos en las 1697 

hojas de Excel. Me da pena decir eso, porque a Ernesto lo estimo, pero este año no le 1698 

vimos la misma voluntad. 1699 
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 1700 

El Presidente indica que el motivo de esta discusión es por la convocatoria a sesión 1701 

extraordinaria de doña Olga y hay dos una para martes y otra para miércoles. El 1702 

miércoles  está convocando para la licitación pública del Proyecto del Plan Maestro del 1703 

Acueducto y el martes para incluir el documento que llego de la Contraloría y el pago 1704 

de Carlos Luis Arias el Caso Judicial. 1705 

Del documento que pasa doña Olga para la convocatoria ya firmó el regidor Nicolás 1706 

Corrales, María de Los Ángeles Mora y Geovanni Solano que si asisten. Yo tengo 1707 

destinado los lunes y miércoles para cuestiones de comisiones mañana no puedo asistir, 1708 

voy de gira.  1709 

El Presidente  pide a sus compañeros se pronuncien. El regidor Gilberto Ruiz dice que él 1710 

no asiste, el regidor Ovidio Rojas dice que por situación laboral no puede asistir. El 1711 

regidor Alex Zambrana dice que él puede el Miércoles pero martes no.  1712 

 1713 

El Presidente pregunta que para la sesión del miércoles solicitada por la Alcaldesa quién 1714 

podría venir, al asunto de la adjudicación.  1715 

 1716 

La alcaldesa menciona que siempre han venido a las Sesiones y hoy le extraña que 1717 

digan que no pueden venir a las 6 de la tarde. 1718 

 1719 

El Presidente indica que para el miércoles si ha quórum y la deja convocada para las 6 1720 

de la tarde en la Sala de Sesiones del Concejo Municipal. Con respecto a la sesión del 1721 

martes hay tres regidores, ellos pueden conformar quórum. Sin embargo, cuando las 1722 

sesiones son convocadas a solicitud de la señora Alcaldesa tiene que estar presentes las 1723 

dos terceras partes de los regidores propietarios, en este caso solo está el regidor 1724 

Corrales Barrantes. Entonces la sesión no se puede realizar, esta sería la justificación.  1725 

Así las cosas quedan convocadas solamente para la sesión del miércoles 30 de 1726 

setiembre de 2015, a las 6 de la tarde en la Sala de Sesiones de la Municipalidad.  1727 

 PUNTO OCHO. La señora Alcaldesa Informa que está haciendo efectivo el contrato que 1728 

tiene la Municipalidad con el ICE, para dar mantenimiento al camino que va hacia el 1729 

Cerro Espíritu Santo, porque estaba en muy mal estado. En este momento se está 1730 

ampliando y haciéndole los desfogues de agua, y a futuro se debe ir pensando en 1731 

asfaltarlo, porque cada dos años se invierten recursos pero al no estar asfaltado se 1732 

deteriora, por lo que se debe ir buscando un convenio con el MOPT y con el ICE.  La 1733 

semana pasada presento el proyecto (Bono Comunal) para  la recuperación del Cerro, 1734 
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dada lo importante que tiene el Cerro para la comunidad de Naranjo. También en este 1735 

programa se incluyó el Parque de Naranjo y el 9 de octubre estarán dando los 1736 

resultados de la aprobación de los proyectos. 1737 

PUNTO NUEVE: También manifiesta, debido a que fue la que solicitó el criterio a la 1738 

Contraloría sobre la aplicación del principio de universalidad e integridad en la 1739 

formulación  de los presupuestos municipales y la Licda. Rosibel Monge, presentar un 1740 

análisis en el espacio del informe de la Alcaldía sobre el  oficio13871, del 25 de 1741 

setiembre de 2015 1742 

PUNTO DIEZ: También manifestó que el Regidor Ruiz se ha referido a que el Licdo Cristian 1743 

Ruiz tiene una demanda contra la Municipalidad porque se le adeudaba y hoy llegó a 1744 

las cuatro y cuarenta y siete la sentencia en primera instancia número 200-2015.  1745 

Lee una parte del documento “…” lo único que se le debe es la suma de un cálculo mal 1746 

de preaviso y los intereses. Lee el por tanto “ … se declara parcialmente con lugar 1747 

ordinario laboral … se le deben cuatro millones cien mil novecientos setenta y un 1748 

colones a este monto se le rebaja la suma de tres millones setecientos setenta y tres mil 1749 

setecientos noventa y siete colones con setenta cts, lo que deja un saldo de 1750 

cuatrocientos veintisiete mil colones con 19 cts y se le ordena a la Municipalidad 1751 

accionada al pago de los intereses legales …”  1752 

PUNTO ONCE. Informa que mañana tiene la visita del Ing. Rodolfo Sandi quien viene a 1753 

realizar una inspección para ver la posibilidad de ayudar más a Naranjo. 1754 

 1755 

CAPITULO  Nº 9 1756 

INFORME DE LA PRESIDENCIA 1757 
 1758 

ARTICULO 21.  El Presidente lee invitación a los miembros del Concejo por parte de 1759 

Cuidados Paliativos. Al día internacional  de la persona adulta mayor el sábado en el 1760 

Parque Infantil a las 9 de la mañana, quedan todos cordialmente invitados.  1761 

CAPITULO Nº 10. 1762 
CLAUSURA 1763 

ARTÍCULO22. Sin más asuntos que tratar se levanta la sesión a las veintidós horas del 1764 

veintiocho de  setiembre de dos mil quince.  1765 

 1766 
 1767 
Ing. Hans Corrales Morales                                                      Margarita González Arce                1768 
Presidente  Municipal                                                          Secretaria  1769 
 1770 
 1771 
 1772 

Licda. Olga Marta Corrales Sánchez 1773 
Alcaldesa 1774 


